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SERGIO SALOMÓN ENTREGA PASO VEHICULAR CENTRAL DE ABASTO; 
CONSTRUIMOS EL “PUENTE DE LA UNIDAD”, AFIRMA 
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Al señalar que su gobierno dejó atrás el periodo de confrontación que vivió Puebla 
para emprender la reconciliación, construyendo puentes de unidad, el gobernador 
Sergio Salomón Céspedes Peregrina entregó este lunes el paso superior vehicular 

“Central de Abasto” que tuvo una inversión de 359 millones de pesos. PÁGINAS 4-5

Inversión

Inversión

Flujo diario de vehículos 
por sentido

Intervención

Longitud

Medida el puente

359 mdp

159 mdp

31,500

 3 ejes y 7 vías

1.5 km

38 mts

3 carriles

EN NÚMEROS

…Y TAMBIÉN DA INICIO A LA CONSTRUCCIÓN 
DEL DISTRIBUIDOR PUEBLA-TLAXCALA

Impacto en tiempo 
de recorrido:

•  Puebla
•  Tlaxcala 
•  Chignahuapan
•  Zacatlán
•  Huauchinango
•  Xicotepec

EN UNA SEMANA, 
GOBIERNO DEL ESTADO 
REPARA 1,380 BACHES Y 
4,200 M2 DE VIALIDADES

GOBERNADOR A NUEVOS 
EDILES: TIENEN A UN 
ALIADO PARA ARRANCAR 
SUS GESTIONES 

PÁGINA 6

PÁGINA 8

PÁGINA 22

Las obras aquí están, hablan 
por sí mismas. Hace unos 22 
meses nos planteamos como 
gobierno hacer en dos años lo 

que normalmente se haría en seis, pero 
para lograrlo primero teníamos que 
dejar atrás el periodo de confrontación 
como sociedad, tenemos como sociedad 
primero que reconciliarnos encontrarnos y 
reencontrarnos”

SERGIO SALOMÓN
CÉSPEDES PEREGRINA 
| Gobernador de Puebla
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¿QUÉ FUE PRIMERO: 
LA MENTE O EL 
CEREBRO?

EL RETO 
DE PEPE 
CHEDRAUI

SALOMÓN AL INM Y LA 
VISIÓN HUMANITARIA 
DE SHEINBAUM

REIVINDICAR A LA 
MUJER: EL DESAFÍO DE LA 
ADMINISTRACIÓN ACTUAL

DE MIGRANTES, SUEÑOS 
DISLOCADOS, ERRANCIAS, Y 
EPISODIOS CON EL ENEMIGO

LA ODISEA 
QUE INICIA

MARIO ALBERTO 
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ÁLVARO 
RAMÍREZ

ÉRICK
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MARÍA CLARA 
DE GRIEFF
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Durante el periodo, principalmente 
de Fox y Calderón, Infonavit se 
dedicó a construir viviendas alejadas 

de los centros urbanos, que muchas de ellas 
están abandonadas, se habla incluso de 600 
mil viviendas abandonadas. A diferencia de 
entonces, que en realidad era un programa 
para las inmobiliarias, era un programa de 
desarrollo inmobiliario, (...) este programa es 
totalmente distinto”
 

INICIA LA ETAPA DE 
PEPE CHEDRAUI; 

Este 15 de octubre, José 
Chedraui Budib tomará 
posesión como presidente 
municipal de Puebla, tras haber 
arrasado en las urnas con 427 
mil 353 sufragios y convertirse 
en el edil de la capital poblana 
más votado, además de 
recuperar el bastión de Morena, 
el cual perdió en las elecciones 
de 2021. Págs. 10-11

AMBULANTES, HOYO FINANCIERO, SOSPECHAS DE 
CORRUPCIÓN, ATRASOS… EL LEGADO DE EDUARDO 
RIVERA Y ADÁN DOMÍNGUEZ  Pág. 14-16

SERGIO SALOMÓN REVIRA A EDIL SUPLENTE: 
NOSOTROS SI TRANSPARENTAMOS LAS COSAS Y 
HABLAMOS DE FRENTE Pág. 12

MORENA: NO HABRÁ IMPUNIDAD PARA 
PANISTA EN EL AYUNTAMIENTO Pág. 18-19

TRIBUNAL FEDERAL RATIFICA TRIUNFO DE TONANTZIN 
FERNÁNDEZ EN SAN PEDRO CHOLULA Pág. 19

SHEINBAUM 
ANUNCIA BOLSA DE 
600 MIL MDP PARA 

CONSTRUIR 1 MILLÓN 
DE VIVIENDAS

INVERSIÓN 600 
MIL MDP
• Viviendas por construir: 1 millón
• Escrituras que regularizarán: 

1 millón 
• Población prioritaria:
 -Mujeres jefas de familia
 -Jóvenes
 -Indígenas
 -Adultos mayores.

VIVIENDAS
• 500 mil financiadas  

por Infonavit
• 500 mil financiadas  

por Financiera del Bienestar 

¿DÓNDE SE 
CONSTRUIRÁN?
• Sur: 325,000
• Centro: 239,400 
• Centro-Norte: 228,800 
• Norte: 206,800 

PANISTAS LE 
HEREDAN UNA 
CIUDAD 
EN EL CAOS

POBLACIÓN DE 
BAJOS INGRESOS
• Subsidio
• Tasa cero de interés
• Pago mediante estudio 

socioeconómico
• Pagos no excederán 30% de 

ingresos 
• Plazo de pago: 30 años 

JÓVENES
• 100 mil viviendas
• 18 a 30 años 
• Renta por 5 años
• Posible ampliar dos años más
• Alquiler no rebasará 30% de ingresos 
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LA
QUINTA
COLUMNA

MARIO
ALBERTO
MEJÍA

¿Qué fue primero: 
la mente o el cerebro?

Dicen que el alma pesa 25 gramos.
¿Cuánto pesa  la mente?

Nadie la ha medido todavía.
Muchos creen que el cerebro es sinónimo de la 

mente, pero no es así.
Y aunque habitan recámaras cercanas, la mente 

es un infierno o un cielo alimentado por manos des-
conocidas.

Si un hombre muere prensado en su automóvil, 
y el fuego devora su cerebro, el 
alma y la mente se evaporan y se 
van a un sitio por descubrir.

(No hay un cementerio de al-
mas y mentes, por ejemplo).

Todo esto viene a cuento por-
que el poder es un insumo ex-
traño —como el alma, como la 
mente— difícil de ser medido o 
pesado.

Han pasado dos semanas 
desde que el presidente López 
Obrador renunció a ser un per-
sonaje público.

(Una primera novedad: no 
cualquiera renuncia al poder).

Lo francamente inédito es 
que, durante seis años, López 
Obrador construyó una torre di-
fícil de tirar.

Y en sus cubículos dejó sem-
bradas las estructuras de poder 
necesarias para activar el nuevo 
régimen.

No fue una tarea fácil.
Sobre todo porque la hechura se fue fraguando 

en la mente de un solo hombre.
Cierto: contó con la ayuda de muchos de sus cola-

boradores más leales, pero el diseño duro —el trazo 
firme— fue cosa suya.

¿Cuántos años le llevó imaginar la tarea de des-
montar un régimen para instaurar —sobre el esque-
leto de aquél— uno nuevo?

Cuando menos dieciocho años.
Los mismos que invirtieron en su momento Porfi-

rio Díaz y Carlos Salinas de Gortari.
Aunque a diferencia de AMLO, ellos no generaron 

nuevos regímenes.
Más bien, sofisticaron el ya existente.

A lo largo de esos años, el 
expresidente fue dibujando la 
Cuarta Transformación como 
aquel personaje de Salvador 
Elizondo que al dibujar un 
mapa del mundo traza, horrori-
zado, su propio rostro.

Ya a la distancia —a dos se-
manas de haberse ido—, la 
brutal obra —maravillosa para 
unos, espantosa para otros— 
tiene el tamaño de un elefante.

Un elefante metido en una 
habitación.

Corre el riesgo de convertirse 
en un elefante reumático —igual 
al régimen que desmontó.

No podía ser de otra manera: 
todas las revoluciones primero 
devoran a sus hijos para lue-
go convertirse en todo aquello 
contra lo que estos lucharon.

Lenin, por ejemplo, terminó 
convertido en una momia a la 

que otros aspirantes a ser Lenin visitan con fervor 
religioso.

A nuestra generación no le tocará ver el destino 
de esta revolución sin violencia que es la 4T.

Otros ojos, otras miradas, conocerán en mil años 
el destino de este fuego.
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SERGIO SALOMÓN ENTREGA PASO VEHICULAR 
CENTRAL DE ABASTO; CONSTRUIMOS EL 
“PUENTE DE LA UNIDAD”, AFIRMA

LA OBRA TUVO UN COSTO DE 359 MDP; ERA UN GRAN PENDIENTE, RECONOCE

En este punto, los comerciantes aprovecharon para hacer un reconocimiento a la 
nueva visión que impregnó a su gobierno, lo que permitió escuchar a varios sectores y 
sus necesidades, pues señalaron que esta obra había sido solicitada hace tiempo.

| Cirilo Calderón

A
l señalar que su go-
bierno dejó atrás el 
periodo de confron-
tación que vivió Pue-
bla para emprender 
la reconciliación, 
construyendo puen-
tes de unidad, el 

gobernador Sergio Salomón 
Céspedes Peregrina entregó 
este lunes el paso superior ve-
hicular “Central de Abasto” 
que tuvo una inversión de 359 
millones de pesos. 

En este punto, los comercian-
tes aprovecharon para hacer un 
reconocimiento a la nueva vi-
sión que impregnó a su gobier-
no, lo que permitió escuchar a 
varios sectores y sus necesida-
des, pues señalaron que esta 
obra había sido solicitada desde 
hace muchos años.

Sergio Salomón Céspedes re-
saltó que hace 22 meses cuando 
llegó al gobierno de Puebla, tuvo 
que construir puentes de recon-
ciliación para tener un estado en 
unidad, por lo que pidió mante-
ner la unidad para que el estado 
siga progresando.

“Las obras aquí están, hablan 
por sí mismas. Hace unos 22 
meses nos planteamos como 
gobierno hacer en dos años lo 

que normalmente se haría en 
seis, pero para lograrlo prime-
ro teníamos que dejar atrás el 
periodo de confrontación como 
sociedad, tenemos como socie-
dad primero que reconciliarnos 
encontrarnos y reencontrarnos”.

Refirió que los puentes que 
construyó propiciaron el diálogo 
y los consensos y ello dio origen 
al “puente de la unidad”, por lo 
que agradeció a los poblanos por 
su apoyo y reiteró que Puebla no 
debe depender de un gobierno 

o gobernante en turno, sino de 
todos como una gran familia, 
subrayó.

Explicó que el nuevo puente 
contribuirá con el reordena-
miento vial, disminución de 
congestionamientos, emisión de 

gases contaminantes y proteger 
la vida de quienes acuden dia-
riamente a este centro de abas-
to, generando orden.

Señaló que en la central de 
abasto “llega la causa y la razón 
de nuestros orígenes, el cam-
po, así es que tienen que tener 
las mejores instalaciones”, dijo 
tras agradecer la presencia del 
alcalde electo José Chedraui Bi-
dib a quien le deseó éxito en su 
administración que inicia este 
martes.

El representante de los comer-
ciantes, Luis Pinto Medel, señaló 
que durante muchos años se re-
gistraron decenas de accidentes 
viales con pérdidas humanas, 
así como embotellamientos, que 
generaban un caos vial e insegu-

Los comerciantes de la Central de Abasto agradecieron por la obra que les llevará más clientes.  Fotos: Gobierno estatal

Inversión

Flujo diario de vehículos 
por sentido

Longitud

359 mdp

31,500

1.5 km

3 carriles

EN NÚMEROS
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ridad en la zona tanto para au-
tomovilistas como comerciantes 
de la Central de Abasto.

“Veíamos muy lejos una solu-
ción a este problema porque a 
las autoridades nunca les intere-
só resolverlo y nunca tuvieron la 
voluntad política para materiali-
zar lo que hoy es una realidad”, 
subrayó.

Con esta obra se hace frente 
a una necesidad para atender a 
un aforo vehicular significativo, 
con un promedio diario de 30 
mil vehículos por cada sentido 
en la mencionada zona.

En respuesta a esta demanda, 
el proyecto contempló la cons-
trucción de tres carriles, con uno 
de largo itinerario y dos carriles 
generales, formando una sec-
ción de 39 metros con una ex-
tensión total de 1.5 kilómetros.

Para ello se realizó una inver-
sión de 359 millones de pesos 
proveniente de recursos propios 
estatales y que a decir del go-
bernador Sergio Salomón, des-
empeñará un papel clave en la 
mejora de la conectividad entre 
Puebla y Tlaxcala, facilitando 

el flujo de 31 mil 500 vehículos 
diarios en ambas direcciones.

El paso superior vehicular no 
solo se centra en aliviar la con-
gestión vehicular, sino que tam-
bién tiene objetivos ambientales, 
pues el mandatario destacó que 
contribuirá a la reducción de 
gases contaminantes en la zona, 
mientras que la planificación in-
tegral del proyecto busca generar 
orden, disciplina y fomentar un 
crecimiento sostenible.

El gobernador destacó que 
la Central de Abasto histórica-
mente es una importante inter-
conexión en la región, al ser el 
principal centro comercial en la 
entidad, contrario a lo que mu-
chos piensan.

La ejecución de este proyecto 
tuvo su principal atención en el 
interés de la población, desli-
gándose de colores partidistas al 
realizar la obra con el apoyo del 
municipio de Puebla.

“Conocemos perfectamente 
bien esta región de la Central de 
Abasto, siempre ha habido una 
gran interconexión y sabemos 
de lo importante y lo fundamen-
tal que significa la generación de 
empleos, de la mano de comer-
ciantes, gente buena, honrada 
y honesta, pero que además co-
mercializan algo de lo más va-
lioso que tiene nuestro estado, 
como es el producto de nuestra 
tierra y de nuestra región”.

Las obras aquí están, 
hablan por sí mismas. 
Hace unos 22 meses nos 

planteamos como gobierno hacer 
en dos años lo que normalmente 
se haría en seis, pero para lograrlo 
primero teníamos que dejar atrás 
el periodo de confrontación como 
sociedad, tenemos como sociedad 
primero que reconciliarnos 
encontrarnos y reencontrarnos”

Fue así que el primer 
puente que buscamos 
construir no fue de uno 

de concreto ni varilla, sino de 
entendimiento, ese puente es del 
que yo me siento más orgulloso, 
porque para poder construirlo 
necesitábamos de todas y de todos, 
de un puente que conectó los 
puntos inconexos, del puente que 
propició el diálogo y los consensos, 
ese es el puente que dio origen a 
todo esto: El puente de la unidad”

Veíamos muy lejos una 
solución a este problema 
porque a las autoridades 

nunca les interesó resolverlo 
y nunca tuvieron la voluntad 
política para materializar lo que 
hoy es una realidad”

SERGIO SALOMÓN CÉSPEDES
| Gobernador del estado

LUIS PINTO MEDEL
| Comerciante

En el evento estuvo acompa-
ñado por el secretario de Desa-
rrollo Económico de Tlaxcala, 
Javier Marroquín Calderón, en 
representación de la goberna-
dora Lorena Cuéllar, así como 
Efraín Deschamps Gutiérrez, di-
rector del Centro SCT, represen-
tantes empresariales y funciona-
rios de su gabinete.

Posteriormente dio inicio a la 
construcción del distribuidor a 
Tlaxcala.

Sergio Salomón 
Céspedes resaltó que 
hace 22 meses cuando 
llegó al gobierno de 
Puebla, tuvo que 
construir puentes de 
reconciliación para tener 
un estado en unidad
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este lunes el paso superior ve-
hicular “Central de Abasto” 
que tuvo una inversión de 359 
millones de pesos. 

En este punto, los comercian-
tes aprovecharon para hacer un 
reconocimiento a la nueva vi-
sión que impregnó a su gobier-
no, lo que permitió escuchar a 
varios sectores y sus necesida-
des, pues señalaron que esta 
obra había sido solicitada desde 
hace muchos años.

Sergio Salomón Céspedes re-
saltó que hace 22 meses cuando 
llegó al gobierno de Puebla, tuvo 
que construir puentes de recon-
ciliación para tener un estado en 
unidad, por lo que pidió mante-
ner la unidad para que el estado 
siga progresando.

“Las obras aquí están, hablan 
por sí mismas. Hace unos 22 
meses nos planteamos como 
gobierno hacer en dos años lo 

que normalmente se haría en 
seis, pero para lograrlo prime-
ro teníamos que dejar atrás el 
periodo de confrontación como 
sociedad, tenemos como socie-
dad primero que reconciliarnos 
encontrarnos y reencontrarnos”.

Refirió que los puentes que 
construyó propiciaron el diálogo 
y los consensos y ello dio origen 
al “puente de la unidad”, por lo 
que agradeció a los poblanos por 
su apoyo y reiteró que Puebla no 
debe depender de un gobierno 

o gobernante en turno, sino de 
todos como una gran familia, 
subrayó.

Explicó que el nuevo puente 
contribuirá con el reordena-
miento vial, disminución de 
congestionamientos, emisión de 

gases contaminantes y proteger 
la vida de quienes acuden dia-
riamente a este centro de abas-
to, generando orden.

Señaló que en la central de 
abasto “llega la causa y la razón 
de nuestros orígenes, el cam-
po, así es que tienen que tener 
las mejores instalaciones”, dijo 
tras agradecer la presencia del 
alcalde electo José Chedraui Bi-
dib a quien le deseó éxito en su 
administración que inicia este 
martes.

El representante de los comer-
ciantes, Luis Pinto Medel, señaló 
que durante muchos años se re-
gistraron decenas de accidentes 
viales con pérdidas humanas, 
así como embotellamientos, que 
generaban un caos vial e insegu-

Los comerciantes de la Central de Abasto agradecieron por la obra que les llevará más clientes.  Fotos: Gobierno estatal
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ridad en la zona tanto para au-
tomovilistas como comerciantes 
de la Central de Abasto.

“Veíamos muy lejos una solu-
ción a este problema porque a 
las autoridades nunca les intere-
só resolverlo y nunca tuvieron la 
voluntad política para materiali-
zar lo que hoy es una realidad”, 
subrayó.

Con esta obra se hace frente 
a una necesidad para atender a 
un aforo vehicular significativo, 
con un promedio diario de 30 
mil vehículos por cada sentido 
en la mencionada zona.

En respuesta a esta demanda, 
el proyecto contempló la cons-
trucción de tres carriles, con uno 
de largo itinerario y dos carriles 
generales, formando una sec-
ción de 39 metros con una ex-
tensión total de 1.5 kilómetros.

Para ello se realizó una inver-
sión de 359 millones de pesos 
proveniente de recursos propios 
estatales y que a decir del go-
bernador Sergio Salomón, des-
empeñará un papel clave en la 
mejora de la conectividad entre 
Puebla y Tlaxcala, facilitando 

el flujo de 31 mil 500 vehículos 
diarios en ambas direcciones.

El paso superior vehicular no 
solo se centra en aliviar la con-
gestión vehicular, sino que tam-
bién tiene objetivos ambientales, 
pues el mandatario destacó que 
contribuirá a la reducción de 
gases contaminantes en la zona, 
mientras que la planificación in-
tegral del proyecto busca generar 
orden, disciplina y fomentar un 
crecimiento sostenible.

El gobernador destacó que 
la Central de Abasto histórica-
mente es una importante inter-
conexión en la región, al ser el 
principal centro comercial en la 
entidad, contrario a lo que mu-
chos piensan.

La ejecución de este proyecto 
tuvo su principal atención en el 
interés de la población, desli-
gándose de colores partidistas al 
realizar la obra con el apoyo del 
municipio de Puebla.

“Conocemos perfectamente 
bien esta región de la Central de 
Abasto, siempre ha habido una 
gran interconexión y sabemos 
de lo importante y lo fundamen-
tal que significa la generación de 
empleos, de la mano de comer-
ciantes, gente buena, honrada 
y honesta, pero que además co-
mercializan algo de lo más va-
lioso que tiene nuestro estado, 
como es el producto de nuestra 
tierra y de nuestra región”.

Las obras aquí están, 
hablan por sí mismas. 
Hace unos 22 meses nos 

planteamos como gobierno hacer 
en dos años lo que normalmente 
se haría en seis, pero para lograrlo 
primero teníamos que dejar atrás 
el periodo de confrontación como 
sociedad, tenemos como sociedad 
primero que reconciliarnos 
encontrarnos y reencontrarnos”

Fue así que el primer 
puente que buscamos 
construir no fue de uno 

de concreto ni varilla, sino de 
entendimiento, ese puente es del 
que yo me siento más orgulloso, 
porque para poder construirlo 
necesitábamos de todas y de todos, 
de un puente que conectó los 
puntos inconexos, del puente que 
propició el diálogo y los consensos, 
ese es el puente que dio origen a 
todo esto: El puente de la unidad”

Veíamos muy lejos una 
solución a este problema 
porque a las autoridades 

nunca les interesó resolverlo 
y nunca tuvieron la voluntad 
política para materializar lo que 
hoy es una realidad”

SERGIO SALOMÓN CÉSPEDES
| Gobernador del estado

LUIS PINTO MEDEL
| Comerciante

En el evento estuvo acompa-
ñado por el secretario de Desa-
rrollo Económico de Tlaxcala, 
Javier Marroquín Calderón, en 
representación de la goberna-
dora Lorena Cuéllar, así como 
Efraín Deschamps Gutiérrez, di-
rector del Centro SCT, represen-
tantes empresariales y funciona-
rios de su gabinete.

Posteriormente dio inicio a la 
construcción del distribuidor a 
Tlaxcala.

Sergio Salomón 
Céspedes resaltó que 
hace 22 meses cuando 
llegó al gobierno de 
Puebla, tuvo que 
construir puentes de 
reconciliación para tener 
un estado en unidad
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SERGIO SALOMÓN CÉSPEDES 
DA EL BANDERAZO DE INICIO  
DEL DISTRIBUIDOR VIAL 
PUEBLA-TLAXCALA

AGILIZARÁ LA CONEXIÓN CON EL VECINO ESTADO| Cirilo Calderón

Acompañado por el secretario de Desarrollo Económico de Tlaxcala, Javier Marroquín 
Calderón, en representación de la gobernadora Lorena Cuéllar, el mandatario señaló 
que este tipo obras favorecen el flujo vehicular y de comercio en la zona

E
l gobernador Sergio 
Salomón Céspedes dio 
inicio a la construcción 
del distribuidor vial 
Puebla-Tlaxcala con 
una inversión de 159 
millones de pesos, con 
el objetivo de mejorar 

la movilidad en la zona metro-
politana y reducir la conexión 
entre ambas entidades.

Acompañado por el secreta-
rio de Desarrollo Económico de 
Tlaxcala, Javier Marroquín Cal-
derón, en representación de la 
gobernadora Lorena Cuéllar, el 
mandatario señaló que este tipo 
obras favorecen el flujo vehicu-
lar y de comercio en la zona.

La construcción del distribui-
dor vial Puebla-Tlaxcala repre-
senta un avance significativo en 
la infraestructura vial del estado 
que está en marcado en plan de 
movilidad integral en la zona 
metropolitana del estado, seña-
ló el subsecretario de Infraes-
tructura, Jesús Aquino Limón.

El distribuidor tendrá una in-
versión superior a los 159 mi-
llones de pesos y conectará con 
la autopista a Puebla-Tlaxcala, 
comprende la intervención de 
3 ejes y siete vías, un puente de 
38 metros de longitud, señaliza-
ción, trincheras para los ductos 
de Pemex, muros de contención 
y diversas adecuaciones para ha-
cer más eficiente la circulación.

La intención es mejorar la 
conectividad vial entre ambos 
estados y hacia el norte del te-
rritorio poblano, al reducir los 
tiempos de traslado y contri-
buir a la reducción de emisiones 
contaminantes, añadió Aquino 
Limón.

El funcionario estatal hizo un 
llamado a conducir con precau-
ción en la zona durante el perio-
do de los trabajos, mismos que 
estimó que concluirán a finales 
de noviembre y principios de di-
ciembre de este año.

“La movilidad y conectividad 
son dos elementos que permiten 
impulsar el desarrollo y generar 
un importante cúmulo de opor-
tunidades para la población”, 
dijo Sergio Salomón Céspedes 
tras recordar que desde el año 
pasado diseñó una estrategia 
global para mejorar los accesos 
hacia Puebla y ofrecer solucio-
nes eficientes a los problemas de 
tránsito vehicular.

Refirió que el crecimiento de 

las áreas habitacionales, comer-
ciales e industriales en la zona 
generó una serie de proble-
máticas viales que es “urgente 
contrarrestar”, por ello dijo que 
con el inicio de la construcción 
del distribuidor se mejorará el 
acceso a la autopista y a los frac-
cionamientos de Coronango y 

Cuautlancingo, así como mayor 
fluidez hacia la autopista Méxi-
co-Puebla que se ubica a medio 
kilómetro de la zona.

Además, mejorará los tiem-
pos de recorrido hacia los mu-
nicipios de la Sierra Norte del 
estado, pues la autopista Pue-
bla-Tlaxcala es una vialidad 

que es utilizada para viajar a 
municipios como Chignahua-
pan, Zacatlán, Huauchinango y 
Xicotepec.

ENTREGAN BUENOS 
RESULTADOS
Reiteró que su gobierno ha ma-
nejado el dinero con mucha hon-

radez, lo que ha permitido que 
el recurso alcance para obras en 
los 217 municipios; solo en cua-
tro están pendientes por arran-
car, pero hoy existen 280 obras 
por entregar, informó.

“Esta es una más de las obras 
que hemos programado para 
consolidar el proceso de la trans-
formación urbana de Puebla y su 
zona metropolitana”, expuso el 
mandatario.

Dijo que los proyectos que se 
contemplan en el Plan Estra-
tégico de Movilidad llevan un 
avance considerable y todos 
serán entregados antes de que 
termine su gobierno, como el 
distribuidor de la Vía Atlixcáyotl 
y Periférico Ecológico; los pasos 
superiores de Osa Mayor y CCU 
de la BUAP, que se construyen 
sobre vía Atlixcáyotl, el distri-
buidor “Ejército de Oriente”, en 
Amalucan y el paso superior ve-
hicular Central de Abasto, que se 
inauguró este lunes, los cuales 
contribuyen a mejorar la movili-
dad en la zona la metrópolis.

Javier Aquino mencionó que 
este acceso a la autopista Pue-
bla-Tlaxcala es utilizado no solo 
por visitantes, sino por trabaja-
dores de ambas entidades que 
diariamente acuden a sus cen-
tros de trabajo.

“Esta es una muestra de cómo 
trabajando en unidad se produ-
ce una Puebla más próspera y 
con mejores oportunidades para 
todas y todos, así es como Pue-
bla trasciende construyendo un 
legado para las futuras genera-
ciones”, expresó Jesús Aquino.

El gobierno de Puebla diseñó una estrategia global de movilidad para mejorar los accesos hacia Puebla.  Fotos: Gobierno de Puebla
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derón, en representación de la 
gobernadora Lorena Cuéllar, el 
mandatario señaló que este tipo 
obras favorecen el flujo vehicu-
lar y de comercio en la zona.

La construcción del distribui-
dor vial Puebla-Tlaxcala repre-
senta un avance significativo en 
la infraestructura vial del estado 
que está en marcado en plan de 
movilidad integral en la zona 
metropolitana del estado, seña-
ló el subsecretario de Infraes-
tructura, Jesús Aquino Limón.

El distribuidor tendrá una in-
versión superior a los 159 mi-
llones de pesos y conectará con 
la autopista a Puebla-Tlaxcala, 
comprende la intervención de 
3 ejes y siete vías, un puente de 
38 metros de longitud, señaliza-
ción, trincheras para los ductos 
de Pemex, muros de contención 
y diversas adecuaciones para ha-
cer más eficiente la circulación.

La intención es mejorar la 
conectividad vial entre ambos 
estados y hacia el norte del te-
rritorio poblano, al reducir los 
tiempos de traslado y contri-
buir a la reducción de emisiones 
contaminantes, añadió Aquino 
Limón.

El funcionario estatal hizo un 
llamado a conducir con precau-
ción en la zona durante el perio-
do de los trabajos, mismos que 
estimó que concluirán a finales 
de noviembre y principios de di-
ciembre de este año.

“La movilidad y conectividad 
son dos elementos que permiten 
impulsar el desarrollo y generar 
un importante cúmulo de opor-
tunidades para la población”, 
dijo Sergio Salomón Céspedes 
tras recordar que desde el año 
pasado diseñó una estrategia 
global para mejorar los accesos 
hacia Puebla y ofrecer solucio-
nes eficientes a los problemas de 
tránsito vehicular.

Refirió que el crecimiento de 

las áreas habitacionales, comer-
ciales e industriales en la zona 
generó una serie de proble-
máticas viales que es “urgente 
contrarrestar”, por ello dijo que 
con el inicio de la construcción 
del distribuidor se mejorará el 
acceso a la autopista y a los frac-
cionamientos de Coronango y 

Cuautlancingo, así como mayor 
fluidez hacia la autopista Méxi-
co-Puebla que se ubica a medio 
kilómetro de la zona.

Además, mejorará los tiem-
pos de recorrido hacia los mu-
nicipios de la Sierra Norte del 
estado, pues la autopista Pue-
bla-Tlaxcala es una vialidad 

que es utilizada para viajar a 
municipios como Chignahua-
pan, Zacatlán, Huauchinango y 
Xicotepec.

ENTREGAN BUENOS 
RESULTADOS
Reiteró que su gobierno ha ma-
nejado el dinero con mucha hon-

radez, lo que ha permitido que 
el recurso alcance para obras en 
los 217 municipios; solo en cua-
tro están pendientes por arran-
car, pero hoy existen 280 obras 
por entregar, informó.

“Esta es una más de las obras 
que hemos programado para 
consolidar el proceso de la trans-
formación urbana de Puebla y su 
zona metropolitana”, expuso el 
mandatario.

Dijo que los proyectos que se 
contemplan en el Plan Estra-
tégico de Movilidad llevan un 
avance considerable y todos 
serán entregados antes de que 
termine su gobierno, como el 
distribuidor de la Vía Atlixcáyotl 
y Periférico Ecológico; los pasos 
superiores de Osa Mayor y CCU 
de la BUAP, que se construyen 
sobre vía Atlixcáyotl, el distri-
buidor “Ejército de Oriente”, en 
Amalucan y el paso superior ve-
hicular Central de Abasto, que se 
inauguró este lunes, los cuales 
contribuyen a mejorar la movili-
dad en la zona la metrópolis.

Javier Aquino mencionó que 
este acceso a la autopista Pue-
bla-Tlaxcala es utilizado no solo 
por visitantes, sino por trabaja-
dores de ambas entidades que 
diariamente acuden a sus cen-
tros de trabajo.

“Esta es una muestra de cómo 
trabajando en unidad se produ-
ce una Puebla más próspera y 
con mejores oportunidades para 
todas y todos, así es como Pue-
bla trasciende construyendo un 
legado para las futuras genera-
ciones”, expresó Jesús Aquino.

El gobierno de Puebla diseñó una estrategia global de movilidad para mejorar los accesos hacia Puebla.  Fotos: Gobierno de Puebla
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EL RETO DE PEPE CHEDRAUI
José Chedraui Budib arriba al Ayunta-
miento de Puebla en las condiciones en 
que ningún alcalde quiere recibir la ciu-
dad: sumida en el caos. Para hacer fren-
te a esta situación se necesita una visión 
técnica más que política. Primero debe-
rá tener claridad sobre las condiciones 
financieras en que se encuentran las 
arcas municipales, si es que no existen 
más deudas ocultas o si la quiebra téc-
nica es más grave de lo que los panistas 
reconocieron públicamente. A partir de 
ese diagnóstico tendrá que tomar deci-
siones que lo ayuden a poner en orden 
la parte administrativa y financiera, lo 
que implica no solo actuar penalmente 
contra los responsables del cochinero 
sino principalmente definir la ruta a se-
guir para garantizar la atención de ser-
vicios públicos, el trabajo operativo y 
sanear la vida interna de la Comuna. El 
trabajo es sumamente complejo y para 
eso, insistimos, se necesitan perfiles 
técnicos que den orden y congruencia, 
además de que ayuden a Pepe Chedraui 
a definir la hoja de ruta para, entonces 
sí, echar a andar la maquinaria que 
cambie el rostro de la ciudad. Esta es 
la principal razón por la que su gabi-
nete municipal está conformado con 
personas experimentadas en la admi-
nistración pública. A pesar del boque-
te financiero de 680 millones de pesos 
que le hereda la administración del par 
de bribones Eduardo Rivera Pérez y 
Adán Domínguez Sánchez, la ciudad 
no para, lo mismo que las demandas 
ciudadanas y la exigencia de servicios. 
Tampoco se detiene la inseguridad o 
la actividad de los rapaces líderes de 
vendedores ambulantes. Aunque el pa-
norama en que recibe el municipio es 
bastante oscuro, Pepe Chedraui tam-
bién tendrá una oportunidad de oro 
para demostrar que es capaz de hacer 
frente al reto. La ciudad queda en tal 
nivel de caos que darle rumbo, certeza 
y atender las demandas servirá para 
que los ciudadanos tengan un contraste 
sobre la eficiencia de sus gobiernos que 
redituaría el doble de respaldo entre la 
población que está urgida de una buena 
gestión capitalina. Allí queda, además, 
la cobarde práctica de ambos exalcal-
des buenos para nada que evadieron en 
todo momento su responsabilidad para 
hacer frente al crimen y la delincuen-
cia. Lo que sí hicieron muy bien fue 
echar la policía a los ciudadanos, en lu-
gar que combatir a los malosos. Bueno, 
hasta una ejecución extrajudicial ocu-
rrió, además de la violación a una joven 
a cambio de que no la multaran ni man-
daran su motocicleta al corralón. Hacer 
frente a la inseguridad es de alta priori-
dad y allí el nuevo alcalde también po-
dría anotarse un doble triunfo si es que 
lo hace de manera eficiente. En general, 
la ciudad demanda un gobierno de re-
sultados y para eso más que una visión 
política se necesita una apuesta ciuda-
dana, empática, sensible, responsable y 
alejada de partidos políticos. El desas-
troso gobierno de Rivera y Domínguez, 
contrario a lo que se podría pensar, es 
una oportunidad para corregir las co-
sas. No cabe la impunidad, por lo que 
Pepe Chedraui está obligado a llevar 
hasta sus últimas consecuencias el cas-
tigo por las trapacerías que encuentre. 
Pero no puede escudarse en echarle la 
culpa a sus antecesores. Está llamado a 
dar resultados y primero es lo técnico 
antes que lo político. 

16 VIALIDADES HAN SIDO INTERVENIDAS

EN UNA SEMANA GOBIERNO TAPA 
MIL 380 BACHES EN LA CAPITAL Y 
ZONA METROPOLITANA

Con el programa “Bacheo Nocturno” 
el gobierno del estado ha interveni-

do 1 mil 380 baches en 16 vialidades de 
Puebla y la zona metropolitana solo en la 
primera semana de su arranque ante la 
omisión de los alcaldes de asumir su res-
ponsabilidad y responder a los reclamos 
de la ciudadanía.

Así lo expuso el subsecretario de In-
fraestructura, Jesús Aquino Limón, quien 
informó que entre el 8 y el 11 de octubre, 
se rehabilitaron 4 mil 200 metros cua-
drados de carpeta asfáltica en distintos 
puntos de la capital y municipios vecinos.

Para ello se empleó una técnica de 
bacheo en caliente, la cual hace que el 
trabajo sea más duradero que aplicar el 
proceso en frío además de que también 
se utiliza para tapar baches de dimensio-
nes mayores.

Aquino Limón informó que se busca 
reducir accidentes y el gasto que repre-
senta para los automovilistas reparar 
su vehículo cuando caen en un hoyo de 
grandes dimensiones, así como mitigar 
el deterioro producido por el agua en las 
vialidades y agilizar el tráfico.

A pesar de que originalmente se men-
cionó que los trabajos serían sólo por las 
noches, Aquino Limón destacó que esta 
segunda semana las brigadas comenza-
rán a laborar también por las mañanas.

Recordó que la inversión que realiza 
el gobierno del estado es de 50 millones 
de pesos y el plazo de ejecución es de 45 
días, para cubrir el compromiso de ba-
chear 150 calles de 30 colonias que se 
mantienen en el olvido en la capital.

Al respecto, el gobernador Sergio Sa-

| Cirilo Calderón

lomón Céspedes Peregrina recalcó que la 
petición a los alcaldes entrantes es para 
que atienden el tema del bacheo de ma-
nera inmediata, debido a que existe mo-
lestia por parte de la ciudadanía y porque 
hubo omisión de sus antecesores. 

“Es un programa emergente que tuvo 
que realizar el estado, ante la indiferen-
cia de los gobiernos municipales que no 
lo estaban haciendo, cuando la molestia 
de la ciudadanía ya era mucha”, dijo.

Llamó a los presidentes municipales a 
que busquen cómo atienden a la breve-
dad esta problemática en sus localida-
des, porque “no nos va alcanzar el tiempo 
para todo, ni el recurso ni el esfuerzo”.

Sergio Salomón reveló que en varios 
recorridos que realizó la semana durante 
giras en los municipios, donde viaja con 
alcaldes de un punto a otro, les pidió que 
tapen los baches.

“Yo les decía, tápame este hoyo, no es 
posible que ellos que están ahí viviéndo-
lo, pasen y ven como poco a poco se hace 
más grande, y el día de mañana ya tienen 
una zanja; por favor el tema preventivo 
es fundamental, sino después la correc-
ción cuesta más”, refirió.

En esta primera semana fueron aten-
didas las siguientes 16 vialidades: Ca-
mino acceso al Parque Flor del Bosque; 
Carretera el Batán-San Miguel; Acceso 
al Parque Industrial Chachapa; Bulevar 
Zavaleta; Boulevard Atlixco y la Avenida 
Libertad.

Además, de los Arcos-Almecatla-Pan-
zacola; Bulevar del Niño Poblano; La-
terales de la Recta a Cholula; Bulevares 
Forjadores, San Felipe, 15 de Mayo, 
Defensores de la República y 18 de No-
viembre; así como las laterales de Vía At-
lixcáyotl, además de la carretera estatal a 
Coronango. 

Jesús Aquino destacó que se prioriza 
calles con alto flujo vehicular y donde tie-
nen una mayor incidencia de presencia 
de baches; y los materiales utilizados son 
carpeta asfáltica en caliente, con el pro-
ceso tradicional de bacheo.

El subsecretario de Infraestructura 
expuso que el principal problema que 
tienen las calles es el agua, si no se sigue 
un mantenimiento adecuado y en tiem-
po, hace que este bacheo se prolongue y 
a veces en ocasiones la vialidad ya está 
destruida.

El subsecretario de Infraestructura, Jesús Aquino Limón, informó que entre el 8 y el 11 de octubre, se 
rehabilitaron 4 mil 200 metros cuadrados de carpeta asfáltica en distintos puntos de la capital y municipios 
aledaños.

Los baches son uno de los principales problemas urbanos de la zona metropolitana de Puebla.  Foto: Agencia

El plan estatal 
contempla tapar 
hoyos en 150 calles 
de 30 colonias de la 
capital.  Foto: Agencia
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EL RETO DE PEPE CHEDRAUI
José Chedraui Budib arriba al Ayunta-
miento de Puebla en las condiciones en 
que ningún alcalde quiere recibir la ciu-
dad: sumida en el caos. Para hacer fren-
te a esta situación se necesita una visión 
técnica más que política. Primero debe-
rá tener claridad sobre las condiciones 
financieras en que se encuentran las 
arcas municipales, si es que no existen 
más deudas ocultas o si la quiebra téc-
nica es más grave de lo que los panistas 
reconocieron públicamente. A partir de 
ese diagnóstico tendrá que tomar deci-
siones que lo ayuden a poner en orden 
la parte administrativa y financiera, lo 
que implica no solo actuar penalmente 
contra los responsables del cochinero 
sino principalmente definir la ruta a se-
guir para garantizar la atención de ser-
vicios públicos, el trabajo operativo y 
sanear la vida interna de la Comuna. El 
trabajo es sumamente complejo y para 
eso, insistimos, se necesitan perfiles 
técnicos que den orden y congruencia, 
además de que ayuden a Pepe Chedraui 
a definir la hoja de ruta para, entonces 
sí, echar a andar la maquinaria que 
cambie el rostro de la ciudad. Esta es 
la principal razón por la que su gabi-
nete municipal está conformado con 
personas experimentadas en la admi-
nistración pública. A pesar del boque-
te financiero de 680 millones de pesos 
que le hereda la administración del par 
de bribones Eduardo Rivera Pérez y 
Adán Domínguez Sánchez, la ciudad 
no para, lo mismo que las demandas 
ciudadanas y la exigencia de servicios. 
Tampoco se detiene la inseguridad o 
la actividad de los rapaces líderes de 
vendedores ambulantes. Aunque el pa-
norama en que recibe el municipio es 
bastante oscuro, Pepe Chedraui tam-
bién tendrá una oportunidad de oro 
para demostrar que es capaz de hacer 
frente al reto. La ciudad queda en tal 
nivel de caos que darle rumbo, certeza 
y atender las demandas servirá para 
que los ciudadanos tengan un contraste 
sobre la eficiencia de sus gobiernos que 
redituaría el doble de respaldo entre la 
población que está urgida de una buena 
gestión capitalina. Allí queda, además, 
la cobarde práctica de ambos exalcal-
des buenos para nada que evadieron en 
todo momento su responsabilidad para 
hacer frente al crimen y la delincuen-
cia. Lo que sí hicieron muy bien fue 
echar la policía a los ciudadanos, en lu-
gar que combatir a los malosos. Bueno, 
hasta una ejecución extrajudicial ocu-
rrió, además de la violación a una joven 
a cambio de que no la multaran ni man-
daran su motocicleta al corralón. Hacer 
frente a la inseguridad es de alta priori-
dad y allí el nuevo alcalde también po-
dría anotarse un doble triunfo si es que 
lo hace de manera eficiente. En general, 
la ciudad demanda un gobierno de re-
sultados y para eso más que una visión 
política se necesita una apuesta ciuda-
dana, empática, sensible, responsable y 
alejada de partidos políticos. El desas-
troso gobierno de Rivera y Domínguez, 
contrario a lo que se podría pensar, es 
una oportunidad para corregir las co-
sas. No cabe la impunidad, por lo que 
Pepe Chedraui está obligado a llevar 
hasta sus últimas consecuencias el cas-
tigo por las trapacerías que encuentre. 
Pero no puede escudarse en echarle la 
culpa a sus antecesores. Está llamado a 
dar resultados y primero es lo técnico 
antes que lo político. 

16 VIALIDADES HAN SIDO INTERVENIDAS

EN UNA SEMANA GOBIERNO TAPA 
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se rehabilitaron 4 mil 200 metros cua-
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TOMA POSESIÓN COMO ALCALDE

|  Iván Rivera

E
ste día, José Chedraui 
Budib tomará posesión 
como presidente munici-
pal de Puebla tras haber 
arrasado en las urnas con 
427 mil 353 sufragios y 
convertirse en el edil de 
la capital poblana más 

votado, además, recuperando el 
bastión de Morena, el cual perdió 
en las elecciones de 2021.

Al asumir el cargo, Pepe Che-
draui heredará una serie de pro-
blemas de su antecesor, Adán Do-
mínguez Sánchez: hasta mil 200 
ambulantes, un hoyo financiero 
de 680 millones de pesos, una 
ciudad sumida en la delincuen-
cia con un alza en delitos como 
homicidios y robo en transporte 
público, así como un paquete de 
obra pública y pagos a proveedo-
res sin concluir.  

Pepe Chedraui pertenece a una 
de las familias más conocidas de 
Puebla, de origen libanés y cursó 
sus estudios en Puebla, en el Co-
legio La Paz, posteriormente en 
un colegio militar en Indiana, Es-
tados Unidos, y la licenciatura de 
Administración de Empresas en 
la Universidad de las Américas 
Puebla (UDLAP).  

Desde joven, Chedraui se invo-
lucró en los negocios familiares 
a través de la empresa Grupo 
Chedraui Textil, actividades que 
turnaba en paralelo con sus es-
tudios y donde se dedicaba a ac-
tividades de producción. Hoy es 
el director general de la empresa, 
tras el fallecimiento de su padre, 
José Chedraui Alam.  

Además de este cargo, José 
Chedraui también adquirió ex-
periencia a través de otros car-
gos como consejero de Banco de 
Oriente, consejero de la Cámara 
de la Industria Textil, del Club 
de Empresarios de Puebla, del 
Centro Mexicano Libanés de 
Puebla y de la Universidad Aná-
huac de Puebla.

DE LA IP A LA POLÍTICA
Pepe Chedraui hizo su prime-
ra incursión en la política en 
2013, cuando decidió postular-
se como presidente municipal 
de Puebla bajo la bandera del 
PRI. Su elección no fue sorpresa 
para muchos, pues su familia ya 
tenía una tradición de partici-
pación pública y Chedraui supo 
aprovechar su perfil empresa-
rial para presentar una imagen 
de gestor.  

Aunque la elección no le favo-
reció, un año después ganó una 
posición como diputado pluri-
nominal en el Congreso de Pue-
bla, donde presentó iniciativas 
relacionadas con la economía, 
como la Ley de Primer Empleo, 
para promover la creación de 
opciones de trabajo y la con-
tratación de jóvenes egresados 
universitarios.  

Como legislador, fue presi-
dente de una de las comisiones 
más importantes: la de Hacien-
da y Patrimonio, además, fue 
secretario en las comisiones de 
Desarrollo Rural y Desarrollo 
Económico, lo que lo vinculó 
directamente con los sectores 
productivos del estado. Che-
draui también tuvo participa-
ción activa como vocal en comi-
siones relacionadas con ciencia, 
cultura, salud y personas con 
discapacidad.

Su trabajo no se limitó al 
ámbito legislativo, ya que ha 
sido presidente de la Comi-
sión de Financiamiento del 
PRI en Puebla y dio el salto 
como coordinador financiero 
en la campaña presidencial de 
2012. 

Su carrera política también 
incluyó su participación como 
subsecretario técnico en la 
selección de precandidatos a 
presidencias municipales y sub-
secretario coordinador de los 
Comités Municipales del Frente 
Nacional de Organizaciones y 
Ciudadanos. 

El nuevo presidente municipal heredará una serie 
de problemas de su antecesor, Adán Domínguez 
Sánchez: hasta mil 200 ambulantes, un hoyo financiero 
de 680 millones de pesos, una ciudad sumida en la 
delincuencia, entre otros.

INICIA UNA NUEVA ERA EN LA CAPITAL:
SU PLAN DE GOBIERNO CONSTA DE CINCO EJES

PEPE CHEDRAUI

Pepe Chedraui pertenece 
a una de las familias 
más conocidas de 
Puebla, de origen libanés 
y cursó sus estudios en 
Puebla, en el Colegio La 
Paz, posteriormente en 
un colegio militar en 
Indiana, EU.
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EL PASO A LA ALCALDÍA
Desde marzo de 2023, Chedraui 
levantó la mano para competir 
por la alcaldía y después de un 
reñido proceso interno, el 17 de 
febrero de 2024, Mario Delgado 
Carrillo, entonces presidente 
nacional de Morena, lo anunció 
como el ganador de las encues-
tas, colocándolo como el virtual 
candidato de la alianza.  

Durante su campaña, Chedraui 
presentó una serie de propuestas 
innovadoras. Entre sus princi-
pales promesas destacó el incre-
mento de la fuerza policial, con 
más de mil nuevos uniformados 
para cubrir el déficit existente.  

También propuso un plan de 
movilidad integral que priori-
ce la adquisición de vehículos 
eléctricos para el Ayuntamiento 
y un programa para combatir la 
informalidad laboral, con el ob-
jetivo de generar mil empleos. 

Otra de sus iniciativas fue la 
implementación de un progra-
ma de mejora regulatoria que 
digitalice los trámites adminis-
trativos para permitir a empre-
sas y ciudadanos acceder a estos 
servicios más allá del horario 
habitual de oficinas guberna-
mentales.  

Además, Chedraui se com-
prometió a reducir la pobreza 
urbana mediante la instalación 
de empresas en las 17 juntas au-
xiliares de la ciudad, así como 
la construcción de un Centro 
Integral de Servicios (CIS) para 
agilizar los trámites municipales 
y la creación de un fondo de ga-
rantías en colaboración con Na-
cional Financiera (Nafin) para 
apoyar a nuevas empresas.  

También planteó establecer 
una Oficina de Congresos y Con-
venciones para promover el tu-
rismo en Puebla, y un corredor Chedraui es el presidente municipal más votado de la historia.  Foto: Agencia

turístico y gastronómico, gestio-
nado por el Consejo Coordina-
dor Empresarial. 

En materia de seguridad, una 
de sus propuestas es la creación 
de Centros de Reacción Inme-
diata en cada junta auxiliar y el 
equipamiento de cámaras cor-
porales bodycams para los po-
licías, con el fin de combatir la 
corrupción. 

Sus propuestas incluyeron 
la instalación de 2 mil cámaras 
de videovigilancia que estarán 
interconectadas y coordinadas 
para vigilar puntos estratégicos 
y la creación de la Policía Naran-
ja, enfocada en la seguridad de 
las mujeres en espacios públicos. 

Sus compromisos los categori-
zó en cinco ejes: Puebla segura, 
Puebla sin desigualdad, Pue-
bla con desarrollo, Puebla con 
visión de futuro y Puebla con 
obras y servicios. 

¿CON QUIÉN LLEGA PEPE CHEDRAUI A LA ALCALDÍA DE PUEBLA? 

Gabinete: Regidores: Regidores de oposición:
• Mónica Silva - Síndica Municipal  

• Dulce Rivera Aranda - Contraloría Municipal  

• Fernando Rosales Solís - secretario de 
Seguridad Pública  

• Karina Romero Sainz - secretaria de Gestión 
y Desarrollo Urbano  

• Aimeé Guerra Pérez - Gerente del Centro 
Histórico y Patrimonio Municipal  

• David Aysa de Salazar - secretario de 
Movilidad e Infraestructura  

• Andrea Zafra Méndez - Directora del 
Instituto Municipal de la Juventud  

• Héctor Romay González - Tesorero Municipal  

• Francisco Rodríguez Álvarez, secretario de 
Gobernación  

• Zaira González Gómez - Secretaría de 
Igualdad Sustantiva de Género 

•  Marisela Reyes Rosendo  

•  Gabriel Biestro Medinilla  

•  Bertha Villavicencio Ramos  

•  Rodrigo Duran Herrera  

•  Vanesa López Silva 

•  José Iván Herrera Villagómez  

•  Ivonne Enríquez Barra  

•  Leobardo Rodríguez Juárez  

• Laura García González - Coordinadora 
General de Transparencia y Municipio Abierto  

• Juan José Tapia- secretario de 
Administración y Tecnologías de la Información  

• Dulce Ruíz Ramírez - secretaria Ejecutiva 
de Presidencia  

• Carlos Gómez Tepoz - secretario de 
Bienestar y Participación Ciudadana  

• Clemente Gómez Medina - secretario de 
Servicios Públicos  

• Anel Nochebuena Escobar - Directora de 
Arte y Cultura  

• Ricardo Gutiérrez Loyola - Coordinador 
General de Comunicación Social  

• Jaime Raúl Oropeza Casas - Titular de la 
Secretaría de Economía y Turismo

•  Mayte Rivera Vivanco 

•  Carlos Humberto Gómez 
 y José Andrés Agustín Cerón. 

•  Alondra Méndez Luis  

•  Francisco Javier Ayala Gutiérrez 

•  Gabriela Sánchez Sauceda  

•  Samuel Hernández Carranza  

•  Ana Mariela Solís Rondero 

• Carlos Montiel Solana PAN 

• Guadalupe Arrubarena - PAN 

• Amparo Acuña Figueroa  PAN 

• José Manuel Durán Gómez PSI  

• Wences Celis Córdova  PRI-Antorcha 

• Shirley Ponce - PRI 

• Esther Ortiz Pérez- MC 

Pepe Chedraui 
hará frente al cao 

que le dejará Adán 
Domínguez.  Fotos: Agencia
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Chedraui Textil, actividades que 
turnaba en paralelo con sus es-
tudios y donde se dedicaba a ac-
tividades de producción. Hoy es 
el director general de la empresa, 
tras el fallecimiento de su padre, 
José Chedraui Alam.  

Además de este cargo, José 
Chedraui también adquirió ex-
periencia a través de otros car-
gos como consejero de Banco de 
Oriente, consejero de la Cámara 
de la Industria Textil, del Club 
de Empresarios de Puebla, del 
Centro Mexicano Libanés de 
Puebla y de la Universidad Aná-
huac de Puebla.

DE LA IP A LA POLÍTICA
Pepe Chedraui hizo su prime-
ra incursión en la política en 
2013, cuando decidió postular-
se como presidente municipal 
de Puebla bajo la bandera del 
PRI. Su elección no fue sorpresa 
para muchos, pues su familia ya 
tenía una tradición de partici-
pación pública y Chedraui supo 
aprovechar su perfil empresa-
rial para presentar una imagen 
de gestor.  

Aunque la elección no le favo-
reció, un año después ganó una 
posición como diputado pluri-
nominal en el Congreso de Pue-
bla, donde presentó iniciativas 
relacionadas con la economía, 
como la Ley de Primer Empleo, 
para promover la creación de 
opciones de trabajo y la con-
tratación de jóvenes egresados 
universitarios.  

Como legislador, fue presi-
dente de una de las comisiones 
más importantes: la de Hacien-
da y Patrimonio, además, fue 
secretario en las comisiones de 
Desarrollo Rural y Desarrollo 
Económico, lo que lo vinculó 
directamente con los sectores 
productivos del estado. Che-
draui también tuvo participa-
ción activa como vocal en comi-
siones relacionadas con ciencia, 
cultura, salud y personas con 
discapacidad.

Su trabajo no se limitó al 
ámbito legislativo, ya que ha 
sido presidente de la Comi-
sión de Financiamiento del 
PRI en Puebla y dio el salto 
como coordinador financiero 
en la campaña presidencial de 
2012. 

Su carrera política también 
incluyó su participación como 
subsecretario técnico en la 
selección de precandidatos a 
presidencias municipales y sub-
secretario coordinador de los 
Comités Municipales del Frente 
Nacional de Organizaciones y 
Ciudadanos. 

El nuevo presidente municipal heredará una serie 
de problemas de su antecesor, Adán Domínguez 
Sánchez: hasta mil 200 ambulantes, un hoyo financiero 
de 680 millones de pesos, una ciudad sumida en la 
delincuencia, entre otros.

INICIA UNA NUEVA ERA EN LA CAPITAL:
SU PLAN DE GOBIERNO CONSTA DE CINCO EJES

PEPE CHEDRAUI

Pepe Chedraui pertenece 
a una de las familias 
más conocidas de 
Puebla, de origen libanés 
y cursó sus estudios en 
Puebla, en el Colegio La 
Paz, posteriormente en 
un colegio militar en 
Indiana, EU.
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EL PASO A LA ALCALDÍA
Desde marzo de 2023, Chedraui 
levantó la mano para competir 
por la alcaldía y después de un 
reñido proceso interno, el 17 de 
febrero de 2024, Mario Delgado 
Carrillo, entonces presidente 
nacional de Morena, lo anunció 
como el ganador de las encues-
tas, colocándolo como el virtual 
candidato de la alianza.  

Durante su campaña, Chedraui 
presentó una serie de propuestas 
innovadoras. Entre sus princi-
pales promesas destacó el incre-
mento de la fuerza policial, con 
más de mil nuevos uniformados 
para cubrir el déficit existente.  

También propuso un plan de 
movilidad integral que priori-
ce la adquisición de vehículos 
eléctricos para el Ayuntamiento 
y un programa para combatir la 
informalidad laboral, con el ob-
jetivo de generar mil empleos. 

Otra de sus iniciativas fue la 
implementación de un progra-
ma de mejora regulatoria que 
digitalice los trámites adminis-
trativos para permitir a empre-
sas y ciudadanos acceder a estos 
servicios más allá del horario 
habitual de oficinas guberna-
mentales.  

Además, Chedraui se com-
prometió a reducir la pobreza 
urbana mediante la instalación 
de empresas en las 17 juntas au-
xiliares de la ciudad, así como 
la construcción de un Centro 
Integral de Servicios (CIS) para 
agilizar los trámites municipales 
y la creación de un fondo de ga-
rantías en colaboración con Na-
cional Financiera (Nafin) para 
apoyar a nuevas empresas.  

También planteó establecer 
una Oficina de Congresos y Con-
venciones para promover el tu-
rismo en Puebla, y un corredor Chedraui es el presidente municipal más votado de la historia.  Foto: Agencia

turístico y gastronómico, gestio-
nado por el Consejo Coordina-
dor Empresarial. 

En materia de seguridad, una 
de sus propuestas es la creación 
de Centros de Reacción Inme-
diata en cada junta auxiliar y el 
equipamiento de cámaras cor-
porales bodycams para los po-
licías, con el fin de combatir la 
corrupción. 

Sus propuestas incluyeron 
la instalación de 2 mil cámaras 
de videovigilancia que estarán 
interconectadas y coordinadas 
para vigilar puntos estratégicos 
y la creación de la Policía Naran-
ja, enfocada en la seguridad de 
las mujeres en espacios públicos. 

Sus compromisos los categori-
zó en cinco ejes: Puebla segura, 
Puebla sin desigualdad, Pue-
bla con desarrollo, Puebla con 
visión de futuro y Puebla con 
obras y servicios. 

¿CON QUIÉN LLEGA PEPE CHEDRAUI A LA ALCALDÍA DE PUEBLA? 

Gabinete: Regidores: Regidores de oposición:
• Mónica Silva - Síndica Municipal  

• Dulce Rivera Aranda - Contraloría Municipal  

• Fernando Rosales Solís - secretario de 
Seguridad Pública  

• Karina Romero Sainz - secretaria de Gestión 
y Desarrollo Urbano  

• Aimeé Guerra Pérez - Gerente del Centro 
Histórico y Patrimonio Municipal  

• David Aysa de Salazar - secretario de 
Movilidad e Infraestructura  

• Andrea Zafra Méndez - Directora del 
Instituto Municipal de la Juventud  

• Héctor Romay González - Tesorero Municipal  

• Francisco Rodríguez Álvarez, secretario de 
Gobernación  

• Zaira González Gómez - Secretaría de 
Igualdad Sustantiva de Género 

•  Marisela Reyes Rosendo  

•  Gabriel Biestro Medinilla  

•  Bertha Villavicencio Ramos  

•  Rodrigo Duran Herrera  

•  Vanesa López Silva 

•  José Iván Herrera Villagómez  

•  Ivonne Enríquez Barra  

•  Leobardo Rodríguez Juárez  

• Laura García González - Coordinadora 
General de Transparencia y Municipio Abierto  

• Juan José Tapia- secretario de 
Administración y Tecnologías de la Información  

• Dulce Ruíz Ramírez - secretaria Ejecutiva 
de Presidencia  

• Carlos Gómez Tepoz - secretario de 
Bienestar y Participación Ciudadana  

• Clemente Gómez Medina - secretario de 
Servicios Públicos  

• Anel Nochebuena Escobar - Directora de 
Arte y Cultura  

• Ricardo Gutiérrez Loyola - Coordinador 
General de Comunicación Social  

• Jaime Raúl Oropeza Casas - Titular de la 
Secretaría de Economía y Turismo

•  Mayte Rivera Vivanco 

•  Carlos Humberto Gómez 
 y José Andrés Agustín Cerón. 

•  Alondra Méndez Luis  

•  Francisco Javier Ayala Gutiérrez 

•  Gabriela Sánchez Sauceda  

•  Samuel Hernández Carranza  

•  Ana Mariela Solís Rondero 

• Carlos Montiel Solana PAN 

• Guadalupe Arrubarena - PAN 

• Amparo Acuña Figueroa  PAN 

• José Manuel Durán Gómez PSI  

• Wences Celis Córdova  PRI-Antorcha 

• Shirley Ponce - PRI 

• Esther Ortiz Pérez- MC 

Pepe Chedraui 
hará frente al cao 

que le dejará Adán 
Domínguez.  Fotos: Agencia
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| Cirilo Calderón

“La diferencia es que nosotros 
sí transparentamos las cosas 

y hablamos de frente con la ciu-
danía”, respondió el gobernador 
Sergio Salomón Céspedes Pere-
grina al alcalde sustituto de la 
capital, Adán Domínguez Sán-
chez, quien negó la existencia 
de un hoyo financiero por 680 
millones de pesos en el ayunta-
miento, y en cambio veladamen-
te refirió que el caso Accendo 
Banco sí lo es.

Consultado durante su confe-
rencia de prensa semanal, Sergio 
Salomón Céspedes señaló que en 
su momento se informó “clara-
mente” cuál era el estatus de la 
inversión fallida que del gobierno 
del fallecido exgobernador Mi-
guel Barbosa en esa institución 
bancaria, un asunto cuya investi-
gación sigue en curso, acotó.

Reiteró su respeto a las alcal-
desas y a los alcaldes, pero cri-
ticó que se haya respondido “a 
bote pronto” comparando este 
caso con el hoyo financiero del 
ayuntamiento de Puebla, del 
cual, dijo, dará cuenta la admi-
nistración entrante que encabe-
ce José Chedraui.

“Se puede ver de diferentes 
formas, un hoyo financiero se 
puede ver como un desvío de 
recursos, o la falta de pagar 
compromisos, o la mala toma de 
decisiones o la falta de conoci-
miento de la hacienda pública, 
ya habrá que tener todos los ele-
mentos muy claros”, indicó.

Al darse a conocer la exis-
tencia de pasivos en el gobier-
no municipal de la capital que 
gobierna Acción Nacional, el 
tesorero Omar Coyopol Solís 
reconoció que se heredará a la 
próxima administración pagos 
pendientes a proveedores, entre 
otros problemas financieros.

Sergio Salomón Céspedes pi-
dió al alcalde sustituto asumir 
su responsabilidad y enfrentar 
el “resultado de sus conductas”, 
pues confió en que todo el di-
nero que se haya ejercido en el 
ayuntamiento de Puebla haya 
sido “en beneficio de la ciudada-
nía”, pues solo así será conside-
rado “bien gastado”, añadió.

“No habría problema con nin-
gún endeudamiento cuando tú 

TAMBIÉN RESPONDE AL DESCONOCIDO MANOLO HERRERA

NOSOTROS SÍ TRANSPARENTAMOS Y 
HABLAMOS DE FRENTE: REVIRA SERGIO 
SALOMÓN AL ALCALDE SUPLENTE
Señaló que en su momento se informó “claramente” 
cuál era el estatus de la inversión fallida que del 
gobierno del fallecido exgobernador Miguel Barbosa en 
Accendo Banco, un asunto cuya investigación sigue en 
curso, acotó

lo aplicas en beneficio de la ciu-
dadanía, cuando lo aplicas para 
temas que no son como ellos, 
pues entonces, inclusive, sí pue-
de ser hasta un delito”, sugirió.

LE RESPONDE AL 
DESCONOCIDO MANOLO 
HERRERA
El mandatario también aprove-
chó para pronunciarse respecto a 
los señalamientos del excandida-
to a diputado y regidor del PAN, 
Manuel Herrera, quien criticó el 
programa de bacheo nocturno 
que lanzó su administración ante 
la omisión de los municipios.

“Es la primera vez que se pro-
nuncia (el regidor), no lo había 
escuchado, pero qué bueno”, 
ironizó al tiempo de señalar que 
como servidores deben conocer 
“perfectamente bien” la hacien-
da pública.

Criticó que los municipios han 
utilizado la jurisdicción como 
pretexto para no bachear las via-
lidades y no asumir su responsa-
bilidad cuando son ellos quienes 
cobran y otorgan permisos en 
dichas zonas, por lo tanto, están 
obligados a prestar el servicio.

“Quien cobra los permisos, 
quien cobra el predial tiene la 
obligación de dar los permisos, 
espero que eso sí lo conozcan o 
sí lo sepan, ya tienen experien-
cia en ese tema, ellos cobran 
todos los permisos”, puntualizó.

Reiteró que en este tema tam-
bién deben asumir su responsa-

bilidad por lo que dijo que no 
coincide con los señalamientos 
del regidor panista quien festinó 
que el gobierno estatal se haga 
cargo de las vías estatales por-
que le corresponde.

Además, recriminó que en 
otros temas el gobierno del es-
tado se está haciendo cargo de 
cubrir lo que el municipio no 
hace, por ejemplo, el subsidio al 
transporte y las cárceles, pues en 
este asunto la capital es la única 
que no aporta recursos.

“Nos estamos haciendo cargo 
de muchas cosas, entre ellos el 
subsidio del transporte, les paga-
mos el tema de cárceles porque 
todos los municipios aportan para 
los Ceresos, menos Puebla capi-
tal, debería de ser un ahorro refle-
jado en servicios”, criticó.

Nos estamos haciendo 
cargo de muchas 

cosas, entre ellos el subsidio 
del transporte, les pagamos el 
tema de cárceles porque todos 
los municipios aportan para 
los Ceresos, menos Puebla 
capital, debería de ser un 
ahorro reflejado en servicios”.

Sergio Salomón Céspedes
| Gobernador de Puebla
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“La diferencia es que nosotros 
sí transparentamos las cosas 

y hablamos de frente con la ciu-
danía”, respondió el gobernador 
Sergio Salomón Céspedes Pere-
grina al alcalde sustituto de la 
capital, Adán Domínguez Sán-
chez, quien negó la existencia 
de un hoyo financiero por 680 
millones de pesos en el ayunta-
miento, y en cambio veladamen-
te refirió que el caso Accendo 
Banco sí lo es.

Consultado durante su confe-
rencia de prensa semanal, Sergio 
Salomón Céspedes señaló que en 
su momento se informó “clara-
mente” cuál era el estatus de la 
inversión fallida que del gobierno 
del fallecido exgobernador Mi-
guel Barbosa en esa institución 
bancaria, un asunto cuya investi-
gación sigue en curso, acotó.

Reiteró su respeto a las alcal-
desas y a los alcaldes, pero cri-
ticó que se haya respondido “a 
bote pronto” comparando este 
caso con el hoyo financiero del 
ayuntamiento de Puebla, del 
cual, dijo, dará cuenta la admi-
nistración entrante que encabe-
ce José Chedraui.

“Se puede ver de diferentes 
formas, un hoyo financiero se 
puede ver como un desvío de 
recursos, o la falta de pagar 
compromisos, o la mala toma de 
decisiones o la falta de conoci-
miento de la hacienda pública, 
ya habrá que tener todos los ele-
mentos muy claros”, indicó.

Al darse a conocer la exis-
tencia de pasivos en el gobier-
no municipal de la capital que 
gobierna Acción Nacional, el 
tesorero Omar Coyopol Solís 
reconoció que se heredará a la 
próxima administración pagos 
pendientes a proveedores, entre 
otros problemas financieros.

Sergio Salomón Céspedes pi-
dió al alcalde sustituto asumir 
su responsabilidad y enfrentar 
el “resultado de sus conductas”, 
pues confió en que todo el di-
nero que se haya ejercido en el 
ayuntamiento de Puebla haya 
sido “en beneficio de la ciudada-
nía”, pues solo así será conside-
rado “bien gastado”, añadió.

“No habría problema con nin-
gún endeudamiento cuando tú 

TAMBIÉN RESPONDE AL DESCONOCIDO MANOLO HERRERA

NOSOTROS SÍ TRANSPARENTAMOS Y 
HABLAMOS DE FRENTE: REVIRA SERGIO 
SALOMÓN AL ALCALDE SUPLENTE
Señaló que en su momento se informó “claramente” 
cuál era el estatus de la inversión fallida que del 
gobierno del fallecido exgobernador Miguel Barbosa en 
Accendo Banco, un asunto cuya investigación sigue en 
curso, acotó

lo aplicas en beneficio de la ciu-
dadanía, cuando lo aplicas para 
temas que no son como ellos, 
pues entonces, inclusive, sí pue-
de ser hasta un delito”, sugirió.

LE RESPONDE AL 
DESCONOCIDO MANOLO 
HERRERA
El mandatario también aprove-
chó para pronunciarse respecto a 
los señalamientos del excandida-
to a diputado y regidor del PAN, 
Manuel Herrera, quien criticó el 
programa de bacheo nocturno 
que lanzó su administración ante 
la omisión de los municipios.

“Es la primera vez que se pro-
nuncia (el regidor), no lo había 
escuchado, pero qué bueno”, 
ironizó al tiempo de señalar que 
como servidores deben conocer 
“perfectamente bien” la hacien-
da pública.

Criticó que los municipios han 
utilizado la jurisdicción como 
pretexto para no bachear las via-
lidades y no asumir su responsa-
bilidad cuando son ellos quienes 
cobran y otorgan permisos en 
dichas zonas, por lo tanto, están 
obligados a prestar el servicio.

“Quien cobra los permisos, 
quien cobra el predial tiene la 
obligación de dar los permisos, 
espero que eso sí lo conozcan o 
sí lo sepan, ya tienen experien-
cia en ese tema, ellos cobran 
todos los permisos”, puntualizó.

Reiteró que en este tema tam-
bién deben asumir su responsa-

bilidad por lo que dijo que no 
coincide con los señalamientos 
del regidor panista quien festinó 
que el gobierno estatal se haga 
cargo de las vías estatales por-
que le corresponde.

Además, recriminó que en 
otros temas el gobierno del es-
tado se está haciendo cargo de 
cubrir lo que el municipio no 
hace, por ejemplo, el subsidio al 
transporte y las cárceles, pues en 
este asunto la capital es la única 
que no aporta recursos.

“Nos estamos haciendo cargo 
de muchas cosas, entre ellos el 
subsidio del transporte, les paga-
mos el tema de cárceles porque 
todos los municipios aportan para 
los Ceresos, menos Puebla capi-
tal, debería de ser un ahorro refle-
jado en servicios”, criticó.

Nos estamos haciendo 
cargo de muchas 

cosas, entre ellos el subsidio 
del transporte, les pagamos el 
tema de cárceles porque todos 
los municipios aportan para 
los Ceresos, menos Puebla 
capital, debería de ser un 
ahorro reflejado en servicios”.

Sergio Salomón Céspedes
| Gobernador de Puebla
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| Iván Rivera

E
n su último día como alcalde 
sustituto, Adán Domínguez 
Sánchez encabezó el último 
pase de lista de elementos 
de la Secretaría de Seguri-
dad Ciudadana (SSC), don-

de dijo: “Puebla es una ciudad 
más segura”. Sin embargo, su 
premisa contrasta con la reali-
dad, pues deja una ciudad con 
un alza en delitos como robos en 

transporte público y homicidios.  
Al dejar la presidencia munici-

pal, Domínguez Sánchez heredó 
no sólo una notable alta tasa de 
criminalidad, sino que dejó en el 
Centro Histórico, la cifra de en-
tre 800 y hasta mil 200 comer-
ciantes ambulantes, de acuerdo 
con cifras del Consejo Comer-
ciantes del Centro Histórico.   

Las malas finanzas municipa-
les son otra herencia, con 680 
millones de pesos de hoyo finan-

TERMINA ADMINISTRACIÓN MARCADA POR ESCÁNDALO E INEFICIENCIA

DEJA ADÁN DOMÍNGUEZ 
SÁNCHEZ LA ALCALDÍA DE 
PUEBLA HECHA UN CAOS
Concluyó su gestión como alcalde sustituto de Puebla, 
dejando tras de sí un aumento en la criminalidad, 
problemas financieros y múltiples escándalos que 
marcaron su administración. Además, heredó deudas, 
obras mal ejecutadas y un alarmante crecimiento del 
comercio ambulante.

ciero y deudas por 448 millones 
de pesos, productos de una so-
brecontratación de obra pública 
adjudicada fuera del marco pre-
supuestal.   

Los escándalos también salie-
ron a la luz en las últimas horas 
del cierre de gobierno. Uno de 
estos es la pérdida de una ga-
rantía de 25 millones de pesos 
tras la rehabilitación del Com-
plejo Acuático Multideportivo 
Sur, debido a la mala gestión del 
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nuevo personal contratado sin 
experiencia en el Instituto Mu-
nicipal del Deporte y a trabajos 
de rehabilitación deficientes.

La falta de un transformador 
trifásico y defectos como gote-
ras, mosaicos levantados y pro-
blemas hidráulicos dejaron el 
complejo en mal estado apenas 
tres meses después de su reinau-
guración.   

A esto se suma el escándalo 
dado a conocer por Hipócrita 
Lector sobre la contratación 
de un proyecto a precio alzado 
para la colocación de un monu-
mento a héroes del Covid-19, el 
cual, según el contrato, costó 83 
millones de pesos, pero a decir 
del propio hoy exalcalde, se pa-
garon sólo 11 millones de pesos 
con un escultor, habiendo múlti-
ples discrepancias. 

Horas antes de dejar el Ayun-
tamiento, también se reveló que 
vecinos de la colonia San José 
Chapulco denunciaron la mala 
ejecución de una obra del go-
bierno de Adán Domínguez Sán-
chez, al reducir la altura de las 
bardas de sus fraccionamientos, 
lo que los dejó en una situación 
de inseguridad y riesgo de co-
lapso debido a filtraciones.

Pese a las denuncias, presen-
tadas desde hace cinco meses, el 
gobierno del exalcalde sustitu-
to no dio ninguna respuesta, por 
lo que  ahora corresponderá a 
Pepe Chedraui resolver la situa-
ción que afecta su seguridad e 
integridad. 

Adán Domínguez también ce-
rró su administración sin aclarar 
dónde fueron rehabilitadas las 
mil calles que fueron presumi-
das en la gestión de su antece-
sor, Eduardo Rivera Pérez,  si-
tuación por la que legisladores 
poblanos exigieron una revisión 
de cuentas por parte de la Audi-
toría Superior del Estado (ASE). 

Otro tema que no fue atendi-
do es el bacheo, por lo que, en su 
lugar, el gobernador de Puebla, 
Sergio Salomón  Céspedes  Pe-
regrina,  anunció el programa 
“Bacheo nocturno”, que en su 
primera semana logró cubrir 
mil 380 baches  en la capital y 
la zona Metropolitana, intervi-
niendo 16 vialidades. 

El cierre de la administración 

de Adán Domínguez Sánchez 
quedó marcado por dos graves 
recomendaciones emitidas por 
la Comisión de Derechos Huma-
nos (CDH). La primera se refiere 
a la ejecución extrajudicial de 
un hombre durante un operati-
vo de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana (SSC) en diciembre 
de 2022, donde el uso excesivo 
de la fuerza dejó una persona fa-
llecida y varios heridos.  

La segunda recomendación 
involucra la violación de una 
mujer, Alondra N., por dos  po-
licías municipales en marzo de 
2023, donde aparte de la agre-
sión sexual, la víctima sufrió vio-
lencia institucional al no recibir 
atención médica y psicológica 
adecuada, además de ser revicti-
mizada por la corporación.  

Los escándalos que arrastró 
Adán Domínguez hacia el final de 
la administración incluyeron la 
entrega de 317 tinacos en el sur 
de la ciudad en plena veda elec-

LA HERENCIA DE ADÁN DOMÍNGUEZ: 

• Repunte de delitos como robos en transporte público, a 
transeúntes y homicidios  

• Ambulantaje descontrolado: 800 a mil 200 comerciantes 
informales en el Centro Histórico. 

• Hoyo financiero de 680 millones de pesos y deudas por 448 millones. 
• Obras mal ejecutadas en el Complejo Acuático 

Multideportivo Sur, pese a inversión de 24.6 millones de pesos 
• Sobrecosto en la compra de tinacos, despensas, cemento y pintura 

repartidos en veda electoral 
• Falta de atención al bacheo  
• Gastos superfluos en galletas, café, azúcar 
• Gasto opaco de 83 millones de pesos en la colocación de un monumento 

para héroes del covid-19
• Dos recomendaciones graves por violaciones a derechos 

humanos (ejecución extrajudicial y violación). 
• Falta de aclaración sobre las mil calles rehabilitadas durante la gestión. 
• La percepción de inseguridad nunca bajó del 80 por 

ciento durante la administración de Eduardo Rivera y Adán Domínguez.  
• Obra pública sin terminar y con sobrecostos 
• Intervención en el barrio de Santiago que favoreció solo 

a la UPAEP y provocó descontento ciudadano 
• Parques y jardines sin atención 
• Gasto mayor a los 50 millones en un evento en el “Mundial de 

Fútbol 7” el cual no tuvo reconocimiento oficial internacional.  
• Compra de drones por 20 millones de pesos y un helicóptero que 

nunca funcionó adecuadamente.  
• Encarcelamiento de indígenas y persecución a 

manifestantes, como fue el caso de los comerciantes informales detenidos 
por manifestarse en la vía pública.  

• Casos de acoso sexual y laboral dentro del Ayuntamiento y 
violaciones sistemáticas de los derechos humanos. 
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E
n su último día como alcalde 
sustituto, Adán Domínguez 
Sánchez encabezó el último 
pase de lista de elementos 
de la Secretaría de Seguri-
dad Ciudadana (SSC), don-

de dijo: “Puebla es una ciudad 
más segura”. Sin embargo, su 
premisa contrasta con la reali-
dad, pues deja una ciudad con 
un alza en delitos como robos en 

transporte público y homicidios.  
Al dejar la presidencia munici-

pal, Domínguez Sánchez heredó 
no sólo una notable alta tasa de 
criminalidad, sino que dejó en el 
Centro Histórico, la cifra de en-
tre 800 y hasta mil 200 comer-
ciantes ambulantes, de acuerdo 
con cifras del Consejo Comer-
ciantes del Centro Histórico.   

Las malas finanzas municipa-
les son otra herencia, con 680 
millones de pesos de hoyo finan-

TERMINA ADMINISTRACIÓN MARCADA POR ESCÁNDALO E INEFICIENCIA

DEJA ADÁN DOMÍNGUEZ 
SÁNCHEZ LA ALCALDÍA DE 
PUEBLA HECHA UN CAOS
Concluyó su gestión como alcalde sustituto de Puebla, 
dejando tras de sí un aumento en la criminalidad, 
problemas financieros y múltiples escándalos que 
marcaron su administración. Además, heredó deudas, 
obras mal ejecutadas y un alarmante crecimiento del 
comercio ambulante.

ciero y deudas por 448 millones 
de pesos, productos de una so-
brecontratación de obra pública 
adjudicada fuera del marco pre-
supuestal.   

Los escándalos también salie-
ron a la luz en las últimas horas 
del cierre de gobierno. Uno de 
estos es la pérdida de una ga-
rantía de 25 millones de pesos 
tras la rehabilitación del Com-
plejo Acuático Multideportivo 
Sur, debido a la mala gestión del 
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nuevo personal contratado sin 
experiencia en el Instituto Mu-
nicipal del Deporte y a trabajos 
de rehabilitación deficientes.

La falta de un transformador 
trifásico y defectos como gote-
ras, mosaicos levantados y pro-
blemas hidráulicos dejaron el 
complejo en mal estado apenas 
tres meses después de su reinau-
guración.   

A esto se suma el escándalo 
dado a conocer por Hipócrita 
Lector sobre la contratación 
de un proyecto a precio alzado 
para la colocación de un monu-
mento a héroes del Covid-19, el 
cual, según el contrato, costó 83 
millones de pesos, pero a decir 
del propio hoy exalcalde, se pa-
garon sólo 11 millones de pesos 
con un escultor, habiendo múlti-
ples discrepancias. 

Horas antes de dejar el Ayun-
tamiento, también se reveló que 
vecinos de la colonia San José 
Chapulco denunciaron la mala 
ejecución de una obra del go-
bierno de Adán Domínguez Sán-
chez, al reducir la altura de las 
bardas de sus fraccionamientos, 
lo que los dejó en una situación 
de inseguridad y riesgo de co-
lapso debido a filtraciones.

Pese a las denuncias, presen-
tadas desde hace cinco meses, el 
gobierno del exalcalde sustitu-
to no dio ninguna respuesta, por 
lo que  ahora corresponderá a 
Pepe Chedraui resolver la situa-
ción que afecta su seguridad e 
integridad. 

Adán Domínguez también ce-
rró su administración sin aclarar 
dónde fueron rehabilitadas las 
mil calles que fueron presumi-
das en la gestión de su antece-
sor, Eduardo Rivera Pérez,  si-
tuación por la que legisladores 
poblanos exigieron una revisión 
de cuentas por parte de la Audi-
toría Superior del Estado (ASE). 

Otro tema que no fue atendi-
do es el bacheo, por lo que, en su 
lugar, el gobernador de Puebla, 
Sergio Salomón  Céspedes  Pe-
regrina,  anunció el programa 
“Bacheo nocturno”, que en su 
primera semana logró cubrir 
mil 380 baches  en la capital y 
la zona Metropolitana, intervi-
niendo 16 vialidades. 

El cierre de la administración 

de Adán Domínguez Sánchez 
quedó marcado por dos graves 
recomendaciones emitidas por 
la Comisión de Derechos Huma-
nos (CDH). La primera se refiere 
a la ejecución extrajudicial de 
un hombre durante un operati-
vo de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana (SSC) en diciembre 
de 2022, donde el uso excesivo 
de la fuerza dejó una persona fa-
llecida y varios heridos.  

La segunda recomendación 
involucra la violación de una 
mujer, Alondra N., por dos  po-
licías municipales en marzo de 
2023, donde aparte de la agre-
sión sexual, la víctima sufrió vio-
lencia institucional al no recibir 
atención médica y psicológica 
adecuada, además de ser revicti-
mizada por la corporación.  

Los escándalos que arrastró 
Adán Domínguez hacia el final de 
la administración incluyeron la 
entrega de 317 tinacos en el sur 
de la ciudad en plena veda elec-
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Multideportivo Sur, pese a inversión de 24.6 millones de pesos 
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para héroes del covid-19
• Dos recomendaciones graves por violaciones a derechos 

humanos (ejecución extrajudicial y violación). 
• Falta de aclaración sobre las mil calles rehabilitadas durante la gestión. 
• La percepción de inseguridad nunca bajó del 80 por 

ciento durante la administración de Eduardo Rivera y Adán Domínguez.  
• Obra pública sin terminar y con sobrecostos 
• Intervención en el barrio de Santiago que favoreció solo 

a la UPAEP y provocó descontento ciudadano 
• Parques y jardines sin atención 
• Gasto mayor a los 50 millones en un evento en el “Mundial de 

Fútbol 7” el cual no tuvo reconocimiento oficial internacional.  
• Compra de drones por 20 millones de pesos y un helicóptero que 

nunca funcionó adecuadamente.  
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manifestantes, como fue el caso de los comerciantes informales detenidos 
por manifestarse en la vía pública.  

• Casos de acoso sexual y laboral dentro del Ayuntamiento y 
violaciones sistemáticas de los derechos humanos. 
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toral, los cuales fueron adquiridos 
con sobrecosto, lo que derivó en 
un pago de 5 mil 891 pesos por 
cada uno, más del doble del pre-
cio del año anterior, cuando cos-
taban 2 mil 580 pesos, aunado 
otras adquisiciones de  cemento 
y pintura instrumentadas para 
coaccionar el voto.

Durante la precampaña, sur-
gieron además varios escánda-
los financieros relacionados, 
incluyendo la compra de des-
pensas por 40 millones de pesos 
bajo un programa antes inexis-
tente y meses después, la peato-
nalización de  inmediaciones  de 
la UPAEP, lo que vecinos señala-
ron como un proyecto que solo 
benefició a la institución. 

El talón de Aquiles en el cierre 
de la administración fue el am-
bulantaje. 

José Juan Ayala, presiden-
te del Consejo de Comercian-

tes del Centro Histórico, cri-
ticó que el ambulantaje en la 
5 de  Mayo  creció de forma 
alarmante.

Según Ayala, el número de 
vendedores ambulantes que 
deja el exedil oscila entre 800 
y mil 200, dependiendo del día 
y lamentó que, a pesar de las 
evidencias, las autoridades mu-
nicipales intentaran ocultar la 
situación con fotos amañadas, 
negando la presencia de los am-
bulantes en el área. 

“Es un gobierno de claros  os-
curos, lo único que nos queda 
de consuelo es decir que ya se 
van, ya le hace falta a esta gran 
ciudad mejores gobernantes. Un 
gobierno es gobierno hasta el úl-
timo día de su mandato, nosotros 
vimos que, a partir de junio, para 
el comercio informal ya no hubo 
intención de mejorar, es una 
locura de ambulantes”, expuso. 
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cada uno, más del doble del pre-
cio del año anterior, cuando cos-
taban 2 mil 580 pesos, aunado 
otras adquisiciones de  cemento 
y pintura instrumentadas para 
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Durante la precampaña, sur-
gieron además varios escánda-
los financieros relacionados, 
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pensas por 40 millones de pesos 
bajo un programa antes inexis-
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bulantaje. 

José Juan Ayala, presiden-
te del Consejo de Comercian-
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ticó que el ambulantaje en la 
5 de  Mayo  creció de forma 
alarmante.

Según Ayala, el número de 
vendedores ambulantes que 
deja el exedil oscila entre 800 
y mil 200, dependiendo del día 
y lamentó que, a pesar de las 
evidencias, las autoridades mu-
nicipales intentaran ocultar la 
situación con fotos amañadas, 
negando la presencia de los am-
bulantes en el área. 

“Es un gobierno de claros  os-
curos, lo único que nos queda 
de consuelo es decir que ya se 
van, ya le hace falta a esta gran 
ciudad mejores gobernantes. Un 
gobierno es gobierno hasta el úl-
timo día de su mandato, nosotros 
vimos que, a partir de junio, para 
el comercio informal ya no hubo 
intención de mejorar, es una 
locura de ambulantes”, expuso. 
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GRAVE, SOBREGIRO DE 680 MILLONES DE PESOS Y POSIBLE 
MALVERSACIÓN, ACUSA

MORENA EXIGE AUDITORÍA A LA 
GESTIÓN DE ADÁN DOMÍNGUEZ 
EN EL AYUNTAMIENTO DE PUEBLA
Agustín Guerrero Castillo, secretario general de Morena en Puebla, demandó 
que la Auditoría Superior del Estado (ASE) investigue a fondo las finanzas del 
Ayuntamiento de Puebla. Consideró necesario esclarecer posibles irregularidades en 
la administración del exalcalde Adán Domínguez Sánchez.

E
l secretario general de Mo-
rena en Puebla, Agustín 
Guerrero Castillo, afirmó 
que la Auditoría Superior 
del Estado (ASE) deberá 
investigar a fondo las fi-

nanzas del Ayuntamiento de 
Puebla, bajo la administración 
de Adán Domínguez Sánchez, 
y no permitir impunidad si se 
encuentran irregularidades. 

Guerrero Castillo apuntó 
que, tras cumplir su último día 
como alcalde, de confirmarse 
el desvío de recursos o malver-
sación, Adán Domínguez Sán-
chez enfrentará consecuencias 
administrativas y penales aun 
cuando ya no se encuentre al 
mando del Ayuntamiento. 

El integrante de Morena cali-
ficó como grave que, al finalizar 
el gobierno de Domínguez, se 
registre un sobregiro financiero 
de más de 680 millones de pe-
sos y consideró irresponsable la 
intención del exalcalde de soli-
citar un crédito de 600 millones 
para subsanar los déficits.

“Se presenta una cuenta 
pública al Cabildo, donde re-
conocen un excedente de gas-
to de 680 millones de pesos y 
de último momento, buscaron 
solicitar la autorización de un 
crédito para cubrir este hoyo 
financiero. No va a haber im-
punidad, si malversaron re-
cursos públicos, si no supieron 
administrarlos y en el peor de 
los casos si se robaron presu-
puesto, si desviaron dinero 

para ellos, no habrá impuni-
dad”, advirtió. 

Andrés Villegas, diputado 
local por Morena, expresó más 
tarde que el expresidente mu-
nicipal actuó de manera abu-
siva al comprometer recursos 
públicos que ya no le corres-
ponde administrar y afirmó 
que el alcalde, José Chedraui 
Budib, tendrá la responsabili-
dad de revisar a fondo las fi-
nanzas municipales y señalar 

ante las autoridades cualquier 
irregularidad que encuentre.

El legislador también hizo eco 
de las advertencias previas que 
regidores de Morena habían he-
cho sobre el exceso de gasto en 
el Ayuntamiento, el cual se re-
conoció oficialmente solo en las 
últimas semanas. Según Ville-
gas, la administración saliente 
dejará un “desastre” financiero, 
a pesar de haber prometido me-
jorar la ciudad.

“Eso también es ser ganda-
lla, comprometer el recurso 
que ya no te toca, pero Pepe 
Chedraui tiene que dar a co-
nocer esas observaciones y lo 
que no encontremos bien, será 
nuestro deber señalarlo”, dijo.

Al respecto, la diputada local 
de Movimiento Ciudadano, Fe-
drha Suriano Corrales, también 
exigió una auditoría a la cuenta 
pública del Ayuntamiento de 
Puebla, al señalar las deficien-
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Las campañas políticas 
terminaron, hoy nuestro 
compromiso será 

gobernar para todas y todos, con 
puertas abiertas escucharemos 
a la oposición, a los que en su 
momento no nos apoyaron. Llegar 
a un acuerdo será una cordialidad 
política de mi parte, siempre 
habrá esa apertura, soy una 
mujer de instituciones, soy una 
mujer de puertas”.

Tonantzin Fernández
| Presidenta municipal de San 
Pedro Cholula

Se presenta una cuenta pública al Cabildo, 
donde reconocen un excedente de gasto de 
680 millones de pesos y de último momento, 

buscaron solicitar la autorización de un crédito para 
cubrir este hoyo financiero. No va a haber impunidad, 
si malversaron recursos públicos, si no supieron 
administrarlos y en el peor de los casos si se robaron 
presupuesto, si desviaron dinero para ellos, no habrá 
impunidad”.

Agustín Guerrero Castillo
| Secretario general de Morena en Puebla

Los morenistas criticaron la labor de Domínguez.  Fotos: Morena

TEPJF confirma triunfo de Tonantzin 
Fernández como presidenta 
municipal de San Pedro Cholula
Asumirá el cargo tras 
el fallo definitivo del 
TEPJF, que desestimó 
impugnaciones sobre el 
uso de símbolos religiosos 
y gastos de campaña. 
La administración se 
centrará en diálogo con la 
oposición.

La Sala Superior del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial 

de la Federación (TEPJF) con-
firmó el triunfo de Tonantzin 
Fernández como presidenta mu-
nicipal electa de San Pedro Cho-
lula, rechazando las impugna-
ciones presentadas por Roxana 
Luna, candidata de la coalición 
PAN-PRI-PRD.  

Encabezada por la magistrada 
Janine Otálora Malassis, la deci-
sión del Tribunal desestimó 22 
de los 27 recursos de reconside-
ración, ratificando la validez de 
los resultados y la constancia de 
mayoría otorgada a la candida-
ta de Morena. Esta resolución, 
emitida el 13 de octubre, fue la 
última instancia de impugna-
ción en el proceso electoral del 
2 de junio. 

Como resultado, Tonantzin 
Fernández tomará protesta este 
martes 15 de octubre para asumir 
un gestión de tres años, con la po-
sibilidad de buscar la reelección al 
término de este periodo.

Tanto el Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federa-
ción (TEPJF) como el Tribunal 
Electoral del Estado de Puebla 
(TEEP) ratificaron los resulta-
dos del recuento voto por voto 
llevado a cabo por el Consejo 
General del Instituto Electoral 
del Estado (IEE) y abarcó la to-
talidad de las casillas instaladas 
el pasado 2 de junio.

La impugnación de la excan-
didata Luna se centró en la su-
puesta utilización indebida de 
símbolos religiosos durante la 
campaña de Tonantzin Fernán-
dez. No obstante, los órganos 
electorales concluyeron que, 
aunque efectivamente hubo pre-
sencia de simbología religiosa, 
esta no fue “sistemática ni ge-
neralizada”, ya que se trató de 
un evento privado aislado que 
no afectó el resultado final de la 
votación.

En primera instancia, el TEEP 

apuntó que, para invalidar una 
elección, era necesario demos-
trar que los resultados no fueron 
auténticos o libres debido a pre-
siones religiosas, lo cual no se 
evidenció en este caso.

Asimismo, el TEEP consideró 
infundadas las acusaciones de 
violencia sistemática que su-
puestamente habrían influido 
en la votación, pues la excandi-
data perredista presentó varias 
notas periodísticas como prue-
bas, pero el tribunal determinó 
que estas no proporcionaban 
contexto ni pruebas suficientes 
para sustentar la afirmación de 
que los resultados electorales 
se vieron afectados por actos de 
violencia en su contra.

Otro tema abordado fue el pre-
sunto rebase del tope de gastos de 
campaña, tema donde el Tribu-
nal aclaró que no se acreditó que 
Fernández excediera los límites 
establecidos por el Instituto Na-
cional Electoral (INE), con lo cual 
se desestimaron, una vez más, las 
acusaciones en contra de la ex-
candidata de Morena.

Luego de darse conocer la sen-
tencia del TEPJF, Tonantzin Fer-
nández exhortó a Roxana Luna 
a actuar con mesura y madurez 
política, pues pidió dejar atrás 
las disputas electorales y enfo-
carse en el trabajo conjunto por 
el bien del municipio.

Acompañada por Olga Lucía 
Romero, dirigente estatal de 
Morena, Fernández adelantó 
que buscará entablar comunica-
ción con la excandidata perre-
dista, con la intención de cola-
borar mutuamente, en un gesto 
de cortesía. 

“Las campañas políticas ter-

minaron, hoy nuestro compro-
miso será gobernar para todas 
y todos, con puertas abiertas es-
cucharemos a la oposición, a los 
que en su momento no nos apo-
yaron. Llegar a un acuerdo será 
una cordialidad política de mi 
parte, siempre habrá esa apertu-
ra, soy una mujer de institucio-
nes, soy una mujer de puertas”, 
expresó.

La alcaldesa también expresó 
su confianza en que Roxana Luna 
y los regidores de oposición que 
formarán parte de su administra-
ción muestren madurez política y 
estén dispuestos a dialogar, ade-
más de que les tendió la mano 
para escucharlos en sus propues-
tas dentro del Cabildo. 

En cuanto a la seguridad del 
municipio, Fernández confirmó 
que el 15 de octubre, al asumir 
el cargo, un mando militar to-
mará las riendas de la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana de San 
Pedro Cholula y será el capitán 
Juan Villegas Castillo, de la Se-
cretaría de Marina.

tes obras realizadas bajo la ad-
ministración de Eduardo Rivera 
Pérez y Adán Domínguez Sán-
chez, especialmente en el pro-
grama “Mil calles”.

Según Suriano, la situación 
de la infraestructura urbana, 
especialmente las calles llenas 
de baches, es insostenible, algo 
que calificó como un “campo 
minado”, pues las vialidades 
están llenas de hoyos y zanjas, 
lo que calificó de irresponsa-
bilidad tanto de Domínguez 
como de su antecesor.

“Lo que se ve, no se juzga. 
Estamos hartos, no hay una 
sola calle y no hablo de una 
colonia de cierto nivel, toda 
la ciudad está minada, y no 
hablo de Adán, sino de su an-
tecesor, dijo mil calles, no sé 
en qué parte. Serán mil calles 
minadas, mil calles llenas de 
baches, mil calles llenas de ho-
yos, de zanjas, es una irrespon-
sabilidad; la percepción del 
resultado que están dejando 
ellos, es totalmente negativo”, 
expresó.
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MORENA EXIGE AUDITORÍA A LA 
GESTIÓN DE ADÁN DOMÍNGUEZ 
EN EL AYUNTAMIENTO DE PUEBLA
Agustín Guerrero Castillo, secretario general de Morena en Puebla, demandó 
que la Auditoría Superior del Estado (ASE) investigue a fondo las finanzas del 
Ayuntamiento de Puebla. Consideró necesario esclarecer posibles irregularidades en 
la administración del exalcalde Adán Domínguez Sánchez.

E
l secretario general de Mo-
rena en Puebla, Agustín 
Guerrero Castillo, afirmó 
que la Auditoría Superior 
del Estado (ASE) deberá 
investigar a fondo las fi-

nanzas del Ayuntamiento de 
Puebla, bajo la administración 
de Adán Domínguez Sánchez, 
y no permitir impunidad si se 
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Guerrero Castillo apuntó 
que, tras cumplir su último día 
como alcalde, de confirmarse 
el desvío de recursos o malver-
sación, Adán Domínguez Sán-
chez enfrentará consecuencias 
administrativas y penales aun 
cuando ya no se encuentre al 
mando del Ayuntamiento. 

El integrante de Morena cali-
ficó como grave que, al finalizar 
el gobierno de Domínguez, se 
registre un sobregiro financiero 
de más de 680 millones de pe-
sos y consideró irresponsable la 
intención del exalcalde de soli-
citar un crédito de 600 millones 
para subsanar los déficits.

“Se presenta una cuenta 
pública al Cabildo, donde re-
conocen un excedente de gas-
to de 680 millones de pesos y 
de último momento, buscaron 
solicitar la autorización de un 
crédito para cubrir este hoyo 
financiero. No va a haber im-
punidad, si malversaron re-
cursos públicos, si no supieron 
administrarlos y en el peor de 
los casos si se robaron presu-
puesto, si desviaron dinero 

para ellos, no habrá impuni-
dad”, advirtió. 

Andrés Villegas, diputado 
local por Morena, expresó más 
tarde que el expresidente mu-
nicipal actuó de manera abu-
siva al comprometer recursos 
públicos que ya no le corres-
ponde administrar y afirmó 
que el alcalde, José Chedraui 
Budib, tendrá la responsabili-
dad de revisar a fondo las fi-
nanzas municipales y señalar 

ante las autoridades cualquier 
irregularidad que encuentre.

El legislador también hizo eco 
de las advertencias previas que 
regidores de Morena habían he-
cho sobre el exceso de gasto en 
el Ayuntamiento, el cual se re-
conoció oficialmente solo en las 
últimas semanas. Según Ville-
gas, la administración saliente 
dejará un “desastre” financiero, 
a pesar de haber prometido me-
jorar la ciudad.

“Eso también es ser ganda-
lla, comprometer el recurso 
que ya no te toca, pero Pepe 
Chedraui tiene que dar a co-
nocer esas observaciones y lo 
que no encontremos bien, será 
nuestro deber señalarlo”, dijo.

Al respecto, la diputada local 
de Movimiento Ciudadano, Fe-
drha Suriano Corrales, también 
exigió una auditoría a la cuenta 
pública del Ayuntamiento de 
Puebla, al señalar las deficien-
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Las campañas políticas 
terminaron, hoy nuestro 
compromiso será 

gobernar para todas y todos, con 
puertas abiertas escucharemos 
a la oposición, a los que en su 
momento no nos apoyaron. Llegar 
a un acuerdo será una cordialidad 
política de mi parte, siempre 
habrá esa apertura, soy una 
mujer de instituciones, soy una 
mujer de puertas”.

Tonantzin Fernández
| Presidenta municipal de San 
Pedro Cholula

Se presenta una cuenta pública al Cabildo, 
donde reconocen un excedente de gasto de 
680 millones de pesos y de último momento, 

buscaron solicitar la autorización de un crédito para 
cubrir este hoyo financiero. No va a haber impunidad, 
si malversaron recursos públicos, si no supieron 
administrarlos y en el peor de los casos si se robaron 
presupuesto, si desviaron dinero para ellos, no habrá 
impunidad”.

Agustín Guerrero Castillo
| Secretario general de Morena en Puebla

Los morenistas criticaron la labor de Domínguez.  Fotos: Morena

TEPJF confirma triunfo de Tonantzin 
Fernández como presidenta 
municipal de San Pedro Cholula
Asumirá el cargo tras 
el fallo definitivo del 
TEPJF, que desestimó 
impugnaciones sobre el 
uso de símbolos religiosos 
y gastos de campaña. 
La administración se 
centrará en diálogo con la 
oposición.

La Sala Superior del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial 

de la Federación (TEPJF) con-
firmó el triunfo de Tonantzin 
Fernández como presidenta mu-
nicipal electa de San Pedro Cho-
lula, rechazando las impugna-
ciones presentadas por Roxana 
Luna, candidata de la coalición 
PAN-PRI-PRD.  

Encabezada por la magistrada 
Janine Otálora Malassis, la deci-
sión del Tribunal desestimó 22 
de los 27 recursos de reconside-
ración, ratificando la validez de 
los resultados y la constancia de 
mayoría otorgada a la candida-
ta de Morena. Esta resolución, 
emitida el 13 de octubre, fue la 
última instancia de impugna-
ción en el proceso electoral del 
2 de junio. 

Como resultado, Tonantzin 
Fernández tomará protesta este 
martes 15 de octubre para asumir 
un gestión de tres años, con la po-
sibilidad de buscar la reelección al 
término de este periodo.

Tanto el Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federa-
ción (TEPJF) como el Tribunal 
Electoral del Estado de Puebla 
(TEEP) ratificaron los resulta-
dos del recuento voto por voto 
llevado a cabo por el Consejo 
General del Instituto Electoral 
del Estado (IEE) y abarcó la to-
talidad de las casillas instaladas 
el pasado 2 de junio.

La impugnación de la excan-
didata Luna se centró en la su-
puesta utilización indebida de 
símbolos religiosos durante la 
campaña de Tonantzin Fernán-
dez. No obstante, los órganos 
electorales concluyeron que, 
aunque efectivamente hubo pre-
sencia de simbología religiosa, 
esta no fue “sistemática ni ge-
neralizada”, ya que se trató de 
un evento privado aislado que 
no afectó el resultado final de la 
votación.

En primera instancia, el TEEP 

apuntó que, para invalidar una 
elección, era necesario demos-
trar que los resultados no fueron 
auténticos o libres debido a pre-
siones religiosas, lo cual no se 
evidenció en este caso.

Asimismo, el TEEP consideró 
infundadas las acusaciones de 
violencia sistemática que su-
puestamente habrían influido 
en la votación, pues la excandi-
data perredista presentó varias 
notas periodísticas como prue-
bas, pero el tribunal determinó 
que estas no proporcionaban 
contexto ni pruebas suficientes 
para sustentar la afirmación de 
que los resultados electorales 
se vieron afectados por actos de 
violencia en su contra.

Otro tema abordado fue el pre-
sunto rebase del tope de gastos de 
campaña, tema donde el Tribu-
nal aclaró que no se acreditó que 
Fernández excediera los límites 
establecidos por el Instituto Na-
cional Electoral (INE), con lo cual 
se desestimaron, una vez más, las 
acusaciones en contra de la ex-
candidata de Morena.

Luego de darse conocer la sen-
tencia del TEPJF, Tonantzin Fer-
nández exhortó a Roxana Luna 
a actuar con mesura y madurez 
política, pues pidió dejar atrás 
las disputas electorales y enfo-
carse en el trabajo conjunto por 
el bien del municipio.

Acompañada por Olga Lucía 
Romero, dirigente estatal de 
Morena, Fernández adelantó 
que buscará entablar comunica-
ción con la excandidata perre-
dista, con la intención de cola-
borar mutuamente, en un gesto 
de cortesía. 

“Las campañas políticas ter-

minaron, hoy nuestro compro-
miso será gobernar para todas 
y todos, con puertas abiertas es-
cucharemos a la oposición, a los 
que en su momento no nos apo-
yaron. Llegar a un acuerdo será 
una cordialidad política de mi 
parte, siempre habrá esa apertu-
ra, soy una mujer de institucio-
nes, soy una mujer de puertas”, 
expresó.

La alcaldesa también expresó 
su confianza en que Roxana Luna 
y los regidores de oposición que 
formarán parte de su administra-
ción muestren madurez política y 
estén dispuestos a dialogar, ade-
más de que les tendió la mano 
para escucharlos en sus propues-
tas dentro del Cabildo. 

En cuanto a la seguridad del 
municipio, Fernández confirmó 
que el 15 de octubre, al asumir 
el cargo, un mando militar to-
mará las riendas de la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana de San 
Pedro Cholula y será el capitán 
Juan Villegas Castillo, de la Se-
cretaría de Marina.

tes obras realizadas bajo la ad-
ministración de Eduardo Rivera 
Pérez y Adán Domínguez Sán-
chez, especialmente en el pro-
grama “Mil calles”.

Según Suriano, la situación 
de la infraestructura urbana, 
especialmente las calles llenas 
de baches, es insostenible, algo 
que calificó como un “campo 
minado”, pues las vialidades 
están llenas de hoyos y zanjas, 
lo que calificó de irresponsa-
bilidad tanto de Domínguez 
como de su antecesor.

“Lo que se ve, no se juzga. 
Estamos hartos, no hay una 
sola calle y no hablo de una 
colonia de cierto nivel, toda 
la ciudad está minada, y no 
hablo de Adán, sino de su an-
tecesor, dijo mil calles, no sé 
en qué parte. Serán mil calles 
minadas, mil calles llenas de 
baches, mil calles llenas de ho-
yos, de zanjas, es una irrespon-
sabilidad; la percepción del 
resultado que están dejando 
ellos, es totalmente negativo”, 
expresó.
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LA TIRANÍA 
DEL TEXTO 

OPINIÓNOPINIÓN

La Odisea que inicia

Pepe Chedraui vivirá una 
Odisea.

Lo mismo que Tonatzin en 
San Pedro Cholula. 

Lo que Guadalupe Cuautle en 
San Andrés Cholula. 

En un largo paréntesis habría 
que decir que los recién llega-
dos le echarán la culpa a los 
que se fueron, así como los que 
se fueron, lo hicieron en su mo-
mento con los recién llegados. 

(Poca imaginación y puro re-
ciclaje de historias.) 

Una Odisea en una isla de 
Lestrigones. 

A lo que hay que sumarle los 
casi 217 municipios en los que 
habrá cambios de gobierno mu-
nicipal. 

El paso de los gobiernos mu-
nicipales (2021-2024) finalizó 
sin pena ni gloria. 

O con más pena que gloria. 
De manera excepcional algu-

nos gobiernos municipales sa-
lieron con más gloria que pena. 

El incienso que la comento-
cracia quemó para los gobier-
nos (2021-2024) aún queda en 
el aire. 

Un sopor de fragancia que 
muta a villanos en héroes y a 
los héroes en villanos, pero que 
deja intacto el peregrinar de las 
clases dominadas. 

Los gobiernos municipales 
administraron la crítica.

La crítica se tornó alimento 
de fast-food congelado. 

El platillo más suculento para 
lectores fue el boletín. 

Un boletín por aquí.
Otro boletín por allá. 
Boletín, right here!

***
La hegemonía de la Cuar-

ta Transformación en Puebla 
creará un paisaje mediático 

monocromático. 
Algo así como colocarse len-

tes guinda Prada en ojitos mio-
pes y astigmáticos.

La comentocracia, sabia y ne-
cesaria, como cateto de texto 
de Althusser.

Algo así como una cumbia 
permanente y sin Spotify ni au-
dífonos. 

La comentocracia, sabia y 
necesaria, nos acusará de una 
sintaxis rebuscada. 

Algo así como una dosis de 
Maruchan cuando esperabas 
un paraíso gourmet. 

La palabra “gourmet” es an-
ti-periodística dictamina la H. 
Redacción. 

**
¿Y a dónde, a dónde estará 

nuestro Karl Krauss? 
Krauss fue el lúcido ironis-

ta y periodista satírico a quien 
Walter Benjamin le dedicó un 
valioso ensayo. 

Adversario acérrimo de la 
monotonía mediática, Karl 
Krauss, exhibió lo que cual-
quier devoto de Derrida sabría: 
la mediocracia se nutre del len-
guaje y lo filtra hasta desapare-
cerlo. 

**
Quizás este texto debió rees-

cribirse así: 
No hay ni Odiseas ni islas de 

Lestrigones. 
Hay calles con baches. 
Baches en las calles. 
Déficits en los municipios.
Multiplicación de vendedo-

res ambulantes. 
(Morenistas vestidos de azul-

blue aunque su discurso suene 
izquierdosón.)  

Transiciones fallidas. 
Y mucho más. 
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Les reitero que 
trabajaremos con todos 
y con todas sin distingo 

alguno y sin distingo de colores o 
partidos, como hoy podemos dar 
cuenta de cómo se ha trabajado en 
los 217 municipios con alcaldes y 
alcaldesas de todos colores”.

Sergio Salomón Céspedes
| Gobernador del Estado de Puebla

El mandatario tendrá dos meses para establecer los acuerdos necesarios con las nuevas autoridades locales.   Fotos: Gobierno de Puebla

DA LA BIENVENIDA A NUEVAS ADMINISTRACIONES MUNICIPALES

OFRECE SERGIO SALOMÓN PUERTAS ABIERTAS Y TRABAJAR 
SIN DISTINGOS PARTIDISTAS A LOS NUEVOS EDILES
Indicó que en el gobierno 
del estado tendrán un 
aliado para arrancar sus 
administraciones a partir 
de este 15 de octubre, 
mientras que seguirá 
trabajando con los 
alcaldes que continuarán 
en el cargo por reelección

Ante el cambio de 
autoridades muni-
cipales este martes, 
el gobernador Ser-
gio Salomón Céspe-

des Peregrina ofreció trabajar 
de la mano y con las puertas 
abiertas de su gobierno con 
todos los presidentes munici-
pales, sin distingos partidistas, 
pues dijo que en esta nueva 
etapa Puebla requiere unidad.

En su conferencia de prensa 
semanal, Sergio Salomón Céspe-
des indicó que en el gobierno del 
estado tendrán un aliado para 
arrancar sus administraciones 
a partir de este 15 de octubre, 
mientras que seguirá trabajando 
con los alcaldes que continuarán 
en el cargo por reelección.

Aprovechó para hacer un re-
conocimiento a los ediles que es-
tarán en el cargo otros tres años, 
a quienes le dijo que su esfuerzo 
se ve reflejado en los avances 
que hay en sus comunidades, y 
a quienes concluyen su ciclo les 
deseó éxito y agradeció por ha-
ber hecho equipo con el gobier-
no estatal.

El mandatario se dijo respe-
tuoso de los últimos fallos de 
los tribunales electorales para 
definir a las autoridades munici-
pales que entrarán en funciones.

“Les reitero que trabajaremos 
con todos y con todas sin dis-
tingo alguno y sin distingo de 
colores o partidos, como hoy po-
demos dar cuenta de cómo se ha 
trabajado en los 217 municipios 

con alcaldes y alcaldesas de to-
dos colores”, subrayó.

Recordó que la ciudadanía exi-
ge resultados por lo que confió en 
que con su esfuerzo podrán hacer 
frente a las necesidades de cada 
municipio, ya que Puebla es un 
estado en constante evolución.

Refirió que en los próximos 
dos meses que restan de su go-
bierno estará trabajando con los 
ediles en el arranque de su ges-
tión, principalmente en materia 
de seguridad y gobernabilidad, 
por lo que también los exhortó 
a no perder la oportunidad de 
hacer un buen trabajo.

“Yo invito a toda la ciudadanía 
a que haya unidad en sus muni-
cipios en torno a las administra-
ciones entrantes, que hoyo no se 

Al final, Sergio Salomón pidió 
a los alcaldes entrantes que res-
peten la ley y que en el nombra-
miento de los mandos policíacos 
se asigne a perfiles que cumplan 
con la certificación, a través de los 
exámenes de control y confianza.

Al respecto, pidió a los ediles 
“quien entre sin un mando certi-
ficación, se hará responsable de 
lo que suceda en su municipio”.

“Es un tema de conocimiento 
de leyes, así es que asuman su 
responsabilidad y cumplan con 
lo que marca la Ley”, concluyó.

 
EDILES ENTRANTES 
CONTINUARÁN CON 
AVGM
Uno de los temas que tendrán 
que continuar los ediles que 

este martes asumen funciones, 
son las recomendaciones por la 
alerta por violencia de género 
contra las mujeres, pues a más 
de cinco años de que se activó 
en 50 municipios de Puebla, el 
gobierno no tiene fecha que se 
levante, pues el plan que se con-
formó para dar cumplimiento a 
todas las acciones que se emitie-
ron, está al 86 por ciento.

La secretaria de Igualdad Sus-
tantiva, Melva Navarro Sequeira, 
dijo que la alerta se dictamina por 
el Grupo Institucional y Multi-
disciplinario, siendo el único que 
tiene la facultad de decir si se le-
vanta el mecanismo o no. 

La funcionaria estatal comen-
tó que se han presentado los in-
formes de manera paulatina, los 
cuales son revisados por el gru-
po conformado, que el último 
dictamen que emitió fue en ju-
nio del 2023, que estableció que 
se tenía que conformar un plan 
de acciones emergentes.

Sin embargo, dijo que “se ha 
avanzado” porque se creó con 
181 acciones para realizar en-
tre 203 y 2024, de las que el 
86 por ciento de las mismas ya 
fueron cubiertas o que están en 
proceso, que corresponde a 156, 
mientras que las otras 25, que es 
el 14 por ciento, no tienen algún 
tipo de avance.

pierda tiempo en generar unidad, 
que la unidad ya esté dada de fac-
to que lo he hemos logrado entre 
todos como una gran reconcilia-
ción, se consolide en una gran 
unidad que permita vernos como 
una gran familia”, comentó.

En ese sentido, sostuvo que los 
tiempos partidistas ya pasaron y 
los tiempos electorales ya conclu-
yeron por lo que “hoy tiene que 
venir el tiempo de progreso” y que 
todos apuesten por el futuro de 
las siguientes generaciones.

Afirmó que con el próximo 
gobernador, Alejandro Armen-
ta, tendrán un “gran camino” 
por recorrer y un gran futuro 
para sus municipios por lo que 
deseó éxito en sus administra-
ciones municipales.
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responsabilidad y cumplan con 
lo que marca la Ley”, concluyó.

 
EDILES ENTRANTES 
CONTINUARÁN CON 
AVGM
Uno de los temas que tendrán 
que continuar los ediles que 

este martes asumen funciones, 
son las recomendaciones por la 
alerta por violencia de género 
contra las mujeres, pues a más 
de cinco años de que se activó 
en 50 municipios de Puebla, el 
gobierno no tiene fecha que se 
levante, pues el plan que se con-
formó para dar cumplimiento a 
todas las acciones que se emitie-
ron, está al 86 por ciento.

La secretaria de Igualdad Sus-
tantiva, Melva Navarro Sequeira, 
dijo que la alerta se dictamina por 
el Grupo Institucional y Multi-
disciplinario, siendo el único que 
tiene la facultad de decir si se le-
vanta el mecanismo o no. 

La funcionaria estatal comen-
tó que se han presentado los in-
formes de manera paulatina, los 
cuales son revisados por el gru-
po conformado, que el último 
dictamen que emitió fue en ju-
nio del 2023, que estableció que 
se tenía que conformar un plan 
de acciones emergentes.

Sin embargo, dijo que “se ha 
avanzado” porque se creó con 
181 acciones para realizar en-
tre 203 y 2024, de las que el 
86 por ciento de las mismas ya 
fueron cubiertas o que están en 
proceso, que corresponde a 156, 
mientras que las otras 25, que es 
el 14 por ciento, no tienen algún 
tipo de avance.

pierda tiempo en generar unidad, 
que la unidad ya esté dada de fac-
to que lo he hemos logrado entre 
todos como una gran reconcilia-
ción, se consolide en una gran 
unidad que permita vernos como 
una gran familia”, comentó.

En ese sentido, sostuvo que los 
tiempos partidistas ya pasaron y 
los tiempos electorales ya conclu-
yeron por lo que “hoy tiene que 
venir el tiempo de progreso” y que 
todos apuesten por el futuro de 
las siguientes generaciones.

Afirmó que con el próximo 
gobernador, Alejandro Armen-
ta, tendrán un “gran camino” 
por recorrer y un gran futuro 
para sus municipios por lo que 
deseó éxito en sus administra-
ciones municipales.
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EL PROGRAMA ESTÁ ALINEADO CON LAS POLÍTICAS NACIONALES DE CLAUDIA SHEINBAUM

SEMBREMOS ESPERANZA, UNA POLÍTICA AMBIENTAL 
PARA EL DESARROLLO SOSTENIBLE: ARMENTA

En la zona metropolitana de Puebla y Tehuacán, se llevaron a cabo jornadas de reforestación

El programa Sem-
bremos Esperanza, 
impulsado por el 
gobernador electo 
Alejandro Armenta, 

continúa sumando guardianes 
del medio ambiente. Esta vez, 
la iniciativa se extendió a tres 
puntos de la capital poblana y 
a Tehuacán, donde se trabajó 
para crear espacios verdes y sa-
ludables mediante una jornada 
de reforestación en la que se 
plantaron 2 mil 500 árboles de 
nogal, limón y pino.

Durante los trabajos de refo-
restación, las brigadas planta-
ron 700 árboles frutales en la 
zona de Amalucan, 500 en la 
colonia María Auxiliadora, 300 
en el kínder Ignacio Comonfort 
de la junta auxiliar de San Bal-
tazar Tetela, y se entregaron mil 
árboles en el plantel Conalep y 
el Mercado Xochipilli, en el mu-
nicipio de Tehuacán.

En estas actividades también 
se tuvo contacto con familia-
res de la comunidad migrante, 
con quienes se desarrollaron 
acciones que resaltaron la im-
portancia del cuidado del me-

dio ambiente, las tradiciones, 
el arte y la cultura en cada una 
de las regiones. Estas accio-
nes fortalecieron la labor de la 
siembra de árboles que apoya 
el gobernador electo Alejandro 
Armenta.

El programa Sembremos Es-
peranza reafirma el compromiso 
del gobernador electo Alejandro 

Armenta con la sostenibilidad y 
la preservación del medio am-
biente. Además, trabaja en ali-
neación con las políticas nacio-
nales que promueve la doctora 
Claudia Sheinbaum, presidenta 
de la república, quienes buscan 
un futuro más verde y sostenible 
para las próximas generaciones 
del país.

El programa Sembremos 
Esperanza reafirma 
el compromiso del 
gobernador electo 
Alejandro Armenta con 
la sostenibilidad y la 
preservación del medio 
ambiente.
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del medio ambiente. Esta vez, 
la iniciativa se extendió a tres 
puntos de la capital poblana y 
a Tehuacán, donde se trabajó 
para crear espacios verdes y sa-
ludables mediante una jornada 
de reforestación en la que se 
plantaron 2 mil 500 árboles de 
nogal, limón y pino.

Durante los trabajos de refo-
restación, las brigadas planta-
ron 700 árboles frutales en la 
zona de Amalucan, 500 en la 
colonia María Auxiliadora, 300 
en el kínder Ignacio Comonfort 
de la junta auxiliar de San Bal-
tazar Tetela, y se entregaron mil 
árboles en el plantel Conalep y 
el Mercado Xochipilli, en el mu-
nicipio de Tehuacán.

En estas actividades también 
se tuvo contacto con familia-
res de la comunidad migrante, 
con quienes se desarrollaron 
acciones que resaltaron la im-
portancia del cuidado del me-

dio ambiente, las tradiciones, 
el arte y la cultura en cada una 
de las regiones. Estas accio-
nes fortalecieron la labor de la 
siembra de árboles que apoya 
el gobernador electo Alejandro 
Armenta.

El programa Sembremos Es-
peranza reafirma el compromiso 
del gobernador electo Alejandro 

Armenta con la sostenibilidad y 
la preservación del medio am-
biente. Además, trabaja en ali-
neación con las políticas nacio-
nales que promueve la doctora 
Claudia Sheinbaum, presidenta 
de la república, quienes buscan 
un futuro más verde y sostenible 
para las próximas generaciones 
del país.

El programa Sembremos 
Esperanza reafirma 
el compromiso del 
gobernador electo 
Alejandro Armenta con 
la sostenibilidad y la 
preservación del medio 
ambiente.
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Si se fijan, estamos 
pensando en terrenos y 
unidades habitacionales 

cercanas a los lugares de 
trabajo, donde haya servicios 
y acceso a transporte público. 
El objetivo es dar vivienda 
a quien más lo necesita, el 
derecho a la vivienda, el 
derecho a un techo. No es 
construir por construir; esa 
es la gran diferencia entre el 
periodo neoliberal y la Cuarta 
Transformación”.

SE CREARÁ EL PROGRAMA DE VIVIENDA EN RENTA PARA JÓVENES

PRESIDENTA CLAUDIA SHEINBAUM ANUNCIA 
DOS MILLONES DE ACCIONES DE VIVIENDA

Se construirán un 
millón de viviendas: 
500 mil viviendas por 
parte del Infonavit 
para derechohabientes 
y 500 mil a cargo de 
Conavi para población 
no derechohabiente; 
el objetivo es brindar 
vivienda para quien más 
lo necesita.

La presidenta constitu-
cional de los Estados 
Unidos Mexicanos, 
Claudia Sheinbaum 
Pardo, presentó el 

Programa de Vivienda y Re-
gularización, a través del cual 
se construirán un millón de 
viviendas y se entregará un mi-
llón de escrituras, con la fina-
lidad de apoyar particularmen-
te a poblaciones vulnerables 
como mujeres jefas de familia, 
jóvenes, población indígena y 
adultos mayores.

“Son —como anunciamos 
el 1 de octubre— un millón de 
viviendas que vamos a cons-
truir en el sexenio, al menos, y 
además, un millón de viviendas 
que vamos a regularizar. Ese es 
el objetivo”, informó durante la 
conferencia de prensa matutina 
“Las mañaneras del pueblo”.

Explicó que, del millón de vi-
viendas nuevas, 500 mil serán 
construidas por el Instituto del 
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Fondo Nacional de la Vivienda 
para los Trabajadores (Info-
navit) para la población dere-
chohabiente, mientras que la 
Comisión Nacional de Vivienda 
(Conavi) levantará otras 500 
mil para personas no derecho-
habientes, cuyo financiamiento 
será por parte de la Financiera 
del Bienestar (Finabien).

“El objetivo es vivienda de 
bajo costo para que las familias 
mexicanas y, particularmente, 
las y los jóvenes, tengan acceso 
a la vivienda”, agregó.

Puntualizó que este programa 
tiene como principal objetivo 
garantizar el derecho a un techo, 
lo que no sucedía en gobiernos 
neoliberales, donde la construc-
ción de viviendas se enfocaba en 
el desarrollo inmobiliario y no 
en garantizar los derechos del 
pueblo de México.

“Durante el periodo, princi-
palmente de Fox y Calderón, 
Infonavit se dedicó a construir 
viviendas alejadas de los centros 
urbanos, muchas de las cuales 
están abandonadas; se habla in-
cluso de 600 mil viviendas aban-
donadas. A diferencia de enton-
ces, que era un programa para 
las inmobiliarias, este programa 
es totalmente distinto”.

“Si se fijan, estamos pensando 
en terrenos y unidades habita-
cionales cercanos a los lugares 
de trabajo, donde haya servicios 
y acceso a transporte público. El 
objetivo es dar vivienda a quien 
más lo necesita, el derecho a la 
vivienda, el derecho a un techo. 
No es construir por construir; 
esa es la gran diferencia entre 
el periodo neoliberal y la Cuarta 
Transformación”, precisó.

La secretaria de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano, 
Edna Elena Vega Rangel, infor-
mó que el Programa de Vivien-
da y Regularización implica una 
inversión federal de 600 mil 
millones de pesos para bene-
ficiar a todas las zonas del país 
con la construcción de 325 mil 
viviendas en el sur; 239 mil 400 
en el centro; 228 mil 800 en el 
centro-norte y 206 mil 800 en el 
norte. Además, se contemplan 
450 mil acciones de mejora-
miento y ampliaciones en zonas 
prioritarias con alto grado de 
marginación, lo que generará 
6.1 millones de empleos direc-
tos y 9.2 millones de empleos 
indirectos.

Precisó que, en 2025, se 
construirán 165 mil viviendas 
nuevas; se mejorarán 100 mil 
viviendas en la zona oriente del 
Estado de México y se regulari-
zarán más de 120 mil escrituras.

El director general del Instituto 
del Fondo Nacional de la Vivien-
da para los Trabajadores (Info-
navit), Octavio Romero Oropeza, 
señaló que para la construcción 
de las 500 mil viviendas nuevas 
de interés social de bajo costo se 
destinará una inversión de 288 
mil millones de pesos, así como la 
entrega de 250 mil créditos para 
mejoramiento, con un presupues-
to de 20 mil millones.

Expuso que, de acuerdo con la 
instrucción que dio la presidenta 
de México, Infonavit conformará 
una empresa constructora para 
disminuir costos e incrementar la 
capacidad de vivienda.

El director general de la Comi-
sión Nacional de Vivienda (Co-
navi), Rodrigo Chávez Contre-
ras, explicó que esta institución 
construirá 500 mil viviendas, 
con todos los servicios y de has-
ta 600 metros cuadrados, con 
inversión de 285 mil millones 
de pesos, y mejorará 300 mil vi-
viendas con 15 mil millones.

Destacó que se entregarán fi-
nanciamientos subsidiados a la 
población no derechohabiente de 
bajos ingresos con tasa de interés 
del cero por ciento. La capacidad 
de pago será determinada por 
un estudio socioeconómico, con 
mensualidades asequibles que 
no rebasen el 30 por ciento de los 
ingresos de los beneficiarios, to-
mando en cuenta un periodo de 
hasta 30 años para el pago total.

Para ello, explicó, se llevará 
a cabo un censo casa por casa y 
se abrirán solicitudes a través de 
los servidores de la nación.

Destacó que, dentro de las 500 
mil acciones de vivienda, se des-
tinarán 100 mil a un Programa 
de Vivienda Nueva en renta para 
jóvenes entre 18 y 30 años, con 
temporalidad de cinco años que 
podrá ampliarse hasta por dos 
más, en unidades habitacionales 
cercanas a centros educativos 
y zonas industriales, con todos 
los servicios, y cuyo alquiler no 
rebase el 30 por ciento de sus 
ingresos, determinado con un 
estudio socioeconómico.

La directora general de la Fi-
nanciera para el Bienestar (Fina-
bien), Rocío Mejía Flores, detalló 
que esta institución será la encar-
gada de la dispersión de recursos 
para el financiamiento de las vi-
viendas de no derechohabientes, 
así como de la recuperación. Esto, 
a través de las mil 700 sucursales, 
donde los beneficiarios podrán 
tramitar los documentos corres-
pondientes.

El director general del Institu-
to Nacional del Suelo Sustenta-
ble (Insus), José Alfonso Irache-
ta Carroll, puntualizó que, en 
el caso de la regularización de 
escrituras, este instituto gestio-
nará 700 mil trámites, mientras 
que el Fondo de la Vivienda del 
Instituto de Seguridad y Servi-
cios Sociales de los Trabajadores 
del Estado (Fovissste) se encar-
gará de 100 mil escrituras, y fi-
nalmente 200 mil serán respon-
sabilidad de Infonavit.

Explicó que a través de Insus 
se trabajarán 700 mil escrituras 
y se colaborará con Fovissste e 
Infonavit para alcanzar el millón 
de escrituras. En una primera 
etapa, en 2025, se tendrán 120 
mil escrituras en el oriente del 
Estado de México.

AVANZA LA REFORMA 
AL PODER JUDICIAL
La secretaria de Gobernación, 
Rosa Icela Rodríguez Velázquez, 
expuso durante “Las mañaneras 
del pueblo” que el sábado 12 de 
octubre el Senado de la República 
llevó a cabo el proceso de insacu-
lación, mediante el cual se acordó 
que 850 cargos judiciales serán 
elegidos por voto popular en la 
elección extraordinaria del 1 de 
junio de 2025: 464 magistraturas 
y 386 juzgados federales.

El 16 de octubre, el Senado pu-
blicará, de acuerdo con la ley, la 
convocatoria general para que los 
Poderes de la Unión integren los 
Comités de Evaluación, con miras 
a que se instalen el 31 de octubre.

Detalló que la publicación de 
la convocatoria para quienes bus-
quen ocupar un cargo en el Poder 
Judicial será el próximo 4 de no-
viembre; la inscripción de las y los 
aspirantes, el 24 de noviembre; y 
la verificación de la documenta-
ción, el 15 de diciembre.

El 31 de enero de 2025, los Co-
mités de Evaluación seleccionarán 
a los finalistas que consideren idó-
neos. El 5 de febrero se realizará la 
insaculación para depurar la lista 

de aspirantes y obtener tres candi-
daturas por cada cargo: ministro, 
magistrado electoral y magistrado 
del Tribunal de Disciplina Judicial. 
Además, se obtendrán dos candi-
daturas por cada cargo de juez de 
distrito y magistrado de circuito.

El 12 de febrero, una vez apro-
badas las listas de candidatas y 
candidatos, el Senado las envia-
rá al Instituto Nacional Electoral 
(INE). Antes del 15 de marzo, 
los Congresos estatales deberán 
aprobar cambios a sus leyes lo-
cales para adoptar la reforma 
judicial. Del 30 de marzo al 28 
de mayo será el periodo de cam-
pañas de las candidaturas.

En consecuencia, el 1 de junio 
de 2025 se llevarán a cabo las 
elecciones en las que el INE rea-
lizará los cómputos de la elec-
ción, publicará los resultados, 
entregará las constancias de ma-
yoría a los vencedores y declara-
rá la validez de la elección.

El 28 de agosto deberán es-
tar resueltas las impugnaciones 
ante el INE y el Tribunal Elec-
toral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF), y el 1 de 
septiembre los jueces electos to-
marán posesión de sus cargos en 
el Senado de la República.

PROGRAMA
DE VIVIENDA

• Construcción de un millón de viviendas: 
El gobierno de México construirá un millón 
de viviendas durante el sexenio, apoyando 
principalmente a poblaciones vulnerables como 
mujeres jefas de familia, jóvenes, población 
indígena y adultos mayores.

• Regularización de un millón de escrituras: 
Además de las nuevas viviendas, se 
regularizará un millón de escrituras para 
otorgar seguridad jurídica sobre la propiedad.

• Viviendas para derechohabientes y no 
derechohabientes: De las viviendas nuevas, 
500 mil serán construidas por Infonavit para 
derechohabientes y las otras 500 mil por 
Conavi para personas no derechohabientes, 
con financiamiento de la Financiera del 
Bienestar (Finabien).

• Inversión de 600 mil millones de pesos: El 
programa implica una inversión federal de 600 
mil millones de pesos, beneficiando a todas las 
regiones del país.

• Generación de empleo: El programa de 
vivienda generará 6.1 millones de empleos 
directos y 9.2 millones de empleos indirectos.

• -Viviendas cerca de centros urbanos: A 
diferencia de políticas anteriores, las viviendas 
estarán ubicadas cerca de los lugares de 
trabajo y con acceso a servicios y transporte 
público.

• -Créditos subsidiados para no 
derechohabientes: Se otorgarán 
financiamientos subsidiados con tasa de 
interés del cero por ciento a personas no 
derechohabientes de bajos ingresos, con 
mensualidades que no excedan el 30 por ciento 
de sus ingresos.

• -Programa de vivienda en renta para 
jóvenes: Se destinarán 100 mil viviendas 
nuevas para renta a jóvenes de entre 18 y 
30 años, con alquileres no mayores al 30 por 
ciento de sus ingresos y cerca de centros 
educativos e industriales.

• Involucramiento de diversas instituciones: 
Infonavit, Conavi, Finabien, Insus y Fovissste 
estarán a cargo de distintas fases del 
programa, desde la construcción hasta la 
regularización de escrituras.

• -Impacto social y económico: Además 
de proveer viviendas, el programa busca 
reducir la marginación en zonas prioritarias, 
mejorando la calidad de vida y el acceso a 
servicios esenciales para millones de personas 
en todo el país.
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Si se fijan, estamos 
pensando en terrenos y 
unidades habitacionales 

cercanas a los lugares de 
trabajo, donde haya servicios 
y acceso a transporte público. 
El objetivo es dar vivienda 
a quien más lo necesita, el 
derecho a la vivienda, el 
derecho a un techo. No es 
construir por construir; esa 
es la gran diferencia entre el 
periodo neoliberal y la Cuarta 
Transformación”.

SE CREARÁ EL PROGRAMA DE VIVIENDA EN RENTA PARA JÓVENES

PRESIDENTA CLAUDIA SHEINBAUM ANUNCIA 
DOS MILLONES DE ACCIONES DE VIVIENDA

Se construirán un 
millón de viviendas: 
500 mil viviendas por 
parte del Infonavit 
para derechohabientes 
y 500 mil a cargo de 
Conavi para población 
no derechohabiente; 
el objetivo es brindar 
vivienda para quien más 
lo necesita.

La presidenta constitu-
cional de los Estados 
Unidos Mexicanos, 
Claudia Sheinbaum 
Pardo, presentó el 

Programa de Vivienda y Re-
gularización, a través del cual 
se construirán un millón de 
viviendas y se entregará un mi-
llón de escrituras, con la fina-
lidad de apoyar particularmen-
te a poblaciones vulnerables 
como mujeres jefas de familia, 
jóvenes, población indígena y 
adultos mayores.

“Son —como anunciamos 
el 1 de octubre— un millón de 
viviendas que vamos a cons-
truir en el sexenio, al menos, y 
además, un millón de viviendas 
que vamos a regularizar. Ese es 
el objetivo”, informó durante la 
conferencia de prensa matutina 
“Las mañaneras del pueblo”.

Explicó que, del millón de vi-
viendas nuevas, 500 mil serán 
construidas por el Instituto del 
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Fondo Nacional de la Vivienda 
para los Trabajadores (Info-
navit) para la población dere-
chohabiente, mientras que la 
Comisión Nacional de Vivienda 
(Conavi) levantará otras 500 
mil para personas no derecho-
habientes, cuyo financiamiento 
será por parte de la Financiera 
del Bienestar (Finabien).

“El objetivo es vivienda de 
bajo costo para que las familias 
mexicanas y, particularmente, 
las y los jóvenes, tengan acceso 
a la vivienda”, agregó.

Puntualizó que este programa 
tiene como principal objetivo 
garantizar el derecho a un techo, 
lo que no sucedía en gobiernos 
neoliberales, donde la construc-
ción de viviendas se enfocaba en 
el desarrollo inmobiliario y no 
en garantizar los derechos del 
pueblo de México.

“Durante el periodo, princi-
palmente de Fox y Calderón, 
Infonavit se dedicó a construir 
viviendas alejadas de los centros 
urbanos, muchas de las cuales 
están abandonadas; se habla in-
cluso de 600 mil viviendas aban-
donadas. A diferencia de enton-
ces, que era un programa para 
las inmobiliarias, este programa 
es totalmente distinto”.

“Si se fijan, estamos pensando 
en terrenos y unidades habita-
cionales cercanos a los lugares 
de trabajo, donde haya servicios 
y acceso a transporte público. El 
objetivo es dar vivienda a quien 
más lo necesita, el derecho a la 
vivienda, el derecho a un techo. 
No es construir por construir; 
esa es la gran diferencia entre 
el periodo neoliberal y la Cuarta 
Transformación”, precisó.

La secretaria de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano, 
Edna Elena Vega Rangel, infor-
mó que el Programa de Vivien-
da y Regularización implica una 
inversión federal de 600 mil 
millones de pesos para bene-
ficiar a todas las zonas del país 
con la construcción de 325 mil 
viviendas en el sur; 239 mil 400 
en el centro; 228 mil 800 en el 
centro-norte y 206 mil 800 en el 
norte. Además, se contemplan 
450 mil acciones de mejora-
miento y ampliaciones en zonas 
prioritarias con alto grado de 
marginación, lo que generará 
6.1 millones de empleos direc-
tos y 9.2 millones de empleos 
indirectos.

Precisó que, en 2025, se 
construirán 165 mil viviendas 
nuevas; se mejorarán 100 mil 
viviendas en la zona oriente del 
Estado de México y se regulari-
zarán más de 120 mil escrituras.

El director general del Instituto 
del Fondo Nacional de la Vivien-
da para los Trabajadores (Info-
navit), Octavio Romero Oropeza, 
señaló que para la construcción 
de las 500 mil viviendas nuevas 
de interés social de bajo costo se 
destinará una inversión de 288 
mil millones de pesos, así como la 
entrega de 250 mil créditos para 
mejoramiento, con un presupues-
to de 20 mil millones.

Expuso que, de acuerdo con la 
instrucción que dio la presidenta 
de México, Infonavit conformará 
una empresa constructora para 
disminuir costos e incrementar la 
capacidad de vivienda.

El director general de la Comi-
sión Nacional de Vivienda (Co-
navi), Rodrigo Chávez Contre-
ras, explicó que esta institución 
construirá 500 mil viviendas, 
con todos los servicios y de has-
ta 600 metros cuadrados, con 
inversión de 285 mil millones 
de pesos, y mejorará 300 mil vi-
viendas con 15 mil millones.

Destacó que se entregarán fi-
nanciamientos subsidiados a la 
población no derechohabiente de 
bajos ingresos con tasa de interés 
del cero por ciento. La capacidad 
de pago será determinada por 
un estudio socioeconómico, con 
mensualidades asequibles que 
no rebasen el 30 por ciento de los 
ingresos de los beneficiarios, to-
mando en cuenta un periodo de 
hasta 30 años para el pago total.

Para ello, explicó, se llevará 
a cabo un censo casa por casa y 
se abrirán solicitudes a través de 
los servidores de la nación.

Destacó que, dentro de las 500 
mil acciones de vivienda, se des-
tinarán 100 mil a un Programa 
de Vivienda Nueva en renta para 
jóvenes entre 18 y 30 años, con 
temporalidad de cinco años que 
podrá ampliarse hasta por dos 
más, en unidades habitacionales 
cercanas a centros educativos 
y zonas industriales, con todos 
los servicios, y cuyo alquiler no 
rebase el 30 por ciento de sus 
ingresos, determinado con un 
estudio socioeconómico.

La directora general de la Fi-
nanciera para el Bienestar (Fina-
bien), Rocío Mejía Flores, detalló 
que esta institución será la encar-
gada de la dispersión de recursos 
para el financiamiento de las vi-
viendas de no derechohabientes, 
así como de la recuperación. Esto, 
a través de las mil 700 sucursales, 
donde los beneficiarios podrán 
tramitar los documentos corres-
pondientes.

El director general del Institu-
to Nacional del Suelo Sustenta-
ble (Insus), José Alfonso Irache-
ta Carroll, puntualizó que, en 
el caso de la regularización de 
escrituras, este instituto gestio-
nará 700 mil trámites, mientras 
que el Fondo de la Vivienda del 
Instituto de Seguridad y Servi-
cios Sociales de los Trabajadores 
del Estado (Fovissste) se encar-
gará de 100 mil escrituras, y fi-
nalmente 200 mil serán respon-
sabilidad de Infonavit.

Explicó que a través de Insus 
se trabajarán 700 mil escrituras 
y se colaborará con Fovissste e 
Infonavit para alcanzar el millón 
de escrituras. En una primera 
etapa, en 2025, se tendrán 120 
mil escrituras en el oriente del 
Estado de México.

AVANZA LA REFORMA 
AL PODER JUDICIAL
La secretaria de Gobernación, 
Rosa Icela Rodríguez Velázquez, 
expuso durante “Las mañaneras 
del pueblo” que el sábado 12 de 
octubre el Senado de la República 
llevó a cabo el proceso de insacu-
lación, mediante el cual se acordó 
que 850 cargos judiciales serán 
elegidos por voto popular en la 
elección extraordinaria del 1 de 
junio de 2025: 464 magistraturas 
y 386 juzgados federales.

El 16 de octubre, el Senado pu-
blicará, de acuerdo con la ley, la 
convocatoria general para que los 
Poderes de la Unión integren los 
Comités de Evaluación, con miras 
a que se instalen el 31 de octubre.

Detalló que la publicación de 
la convocatoria para quienes bus-
quen ocupar un cargo en el Poder 
Judicial será el próximo 4 de no-
viembre; la inscripción de las y los 
aspirantes, el 24 de noviembre; y 
la verificación de la documenta-
ción, el 15 de diciembre.

El 31 de enero de 2025, los Co-
mités de Evaluación seleccionarán 
a los finalistas que consideren idó-
neos. El 5 de febrero se realizará la 
insaculación para depurar la lista 

de aspirantes y obtener tres candi-
daturas por cada cargo: ministro, 
magistrado electoral y magistrado 
del Tribunal de Disciplina Judicial. 
Además, se obtendrán dos candi-
daturas por cada cargo de juez de 
distrito y magistrado de circuito.

El 12 de febrero, una vez apro-
badas las listas de candidatas y 
candidatos, el Senado las envia-
rá al Instituto Nacional Electoral 
(INE). Antes del 15 de marzo, 
los Congresos estatales deberán 
aprobar cambios a sus leyes lo-
cales para adoptar la reforma 
judicial. Del 30 de marzo al 28 
de mayo será el periodo de cam-
pañas de las candidaturas.

En consecuencia, el 1 de junio 
de 2025 se llevarán a cabo las 
elecciones en las que el INE rea-
lizará los cómputos de la elec-
ción, publicará los resultados, 
entregará las constancias de ma-
yoría a los vencedores y declara-
rá la validez de la elección.

El 28 de agosto deberán es-
tar resueltas las impugnaciones 
ante el INE y el Tribunal Elec-
toral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF), y el 1 de 
septiembre los jueces electos to-
marán posesión de sus cargos en 
el Senado de la República.

PROGRAMA
DE VIVIENDA

• Construcción de un millón de viviendas: 
El gobierno de México construirá un millón 
de viviendas durante el sexenio, apoyando 
principalmente a poblaciones vulnerables como 
mujeres jefas de familia, jóvenes, población 
indígena y adultos mayores.

• Regularización de un millón de escrituras: 
Además de las nuevas viviendas, se 
regularizará un millón de escrituras para 
otorgar seguridad jurídica sobre la propiedad.

• Viviendas para derechohabientes y no 
derechohabientes: De las viviendas nuevas, 
500 mil serán construidas por Infonavit para 
derechohabientes y las otras 500 mil por 
Conavi para personas no derechohabientes, 
con financiamiento de la Financiera del 
Bienestar (Finabien).

• Inversión de 600 mil millones de pesos: El 
programa implica una inversión federal de 600 
mil millones de pesos, beneficiando a todas las 
regiones del país.

• Generación de empleo: El programa de 
vivienda generará 6.1 millones de empleos 
directos y 9.2 millones de empleos indirectos.

• -Viviendas cerca de centros urbanos: A 
diferencia de políticas anteriores, las viviendas 
estarán ubicadas cerca de los lugares de 
trabajo y con acceso a servicios y transporte 
público.

• -Créditos subsidiados para no 
derechohabientes: Se otorgarán 
financiamientos subsidiados con tasa de 
interés del cero por ciento a personas no 
derechohabientes de bajos ingresos, con 
mensualidades que no excedan el 30 por ciento 
de sus ingresos.

• -Programa de vivienda en renta para 
jóvenes: Se destinarán 100 mil viviendas 
nuevas para renta a jóvenes de entre 18 y 
30 años, con alquileres no mayores al 30 por 
ciento de sus ingresos y cerca de centros 
educativos e industriales.

• Involucramiento de diversas instituciones: 
Infonavit, Conavi, Finabien, Insus y Fovissste 
estarán a cargo de distintas fases del 
programa, desde la construcción hasta la 
regularización de escrituras.

• -Impacto social y económico: Además 
de proveer viviendas, el programa busca 
reducir la marginación en zonas prioritarias, 
mejorando la calidad de vida y el acceso a 
servicios esenciales para millones de personas 
en todo el país.
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Un intento de linchamiento se presentó recientemente en San Pedro Cholula.  Fotos: Agencia

La insaculación de los cargos judiciales a renovarse se llevó a cabo en el 
Senado de la República.  Foto: Redes sociales
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En Puebla solo el 1 por cien-
to de los aproximadamente 

400 incidentes relacionados con 
intentos de linchamientos regis-
trados en este año se ha consu-
mado, informó el gobernador 
Sergio Salomón Céspedes Pere-
grina, mientras que la presiden-
ta Claudia Sheinbaum indicó 
que se mantiene coordinación 
con las policías estatales para 
evitarlos.

Céspedes Peregrina dijo que 
solo cuatro linchamientos se han 
logrado concretar, pero señaló 
que se trabaja de manera conjun-
ta con las autoridades municipa-
les para evitar que esto ocurra a 
través de los protocolos.

Y es que dijo que la participa-
ción de las policías municipa-
les como primer respondiente 
es fundamental, por lo que los 
ayuntamientos deben contar 
con policías capacitados para 
atender este tipo de incidentes.

No obstante, subrayó que a 
pesar del alto número de casos 
vinculados con intentos de lincha-
mientos, el porcentaje de los que 
se llegan a realizar o consumar es 
mínimo, del uno por ciento por 
lo que indicó que ha existido una 
efectiva coordinación.

“Insisto hemos tenido cerca de 
400 intentos, de los cuales solo 
cuatro se han consumado. Nues-
tra intención es que no suceda 
ninguno”, enfatizó.

De ahí la importancia, dijo, de 
la tarea que realiza la Secretaría 
de Gobernación estatal con los 
217 municipios del estado para 
implementar el protocolo espe-
cífico para que las autoridades 
sepan cómo actuar ante estos 
eventos y evitarlos.

Al respecto, la presidenta de 
México Claudia Sheinbaum Par-
do fue cuestionada sobre los lin-
chamientos que recientemente 
han ocurrido en la entidad po-
blana; sin embargo, la mandata-
ria, en una breve respuesta, dijo 
que se mantiene colaboración 
con las autoridades estatales.

Sobre la actuación en caso de 
linchamientos, Sheinbaum Pardo 
respondió que “hay comunicación 
con el secretario de Seguridad 

| Staff HL

La secretaria de Gobernación, 
Rosa Icela Rodríguez Velázquez, 
expuso durante “Las mañaneras 
del pueblo” que el sábado 12 de 
octubre el Senado de la Repúbli-
ca llevó a cabo el proceso de in-
saculación bajo el cual se acordó 
que 850 cargos judiciales serán 
elegidos por voto popular en la 
elección extraordinaria del 1º de 
junio de 2025: 464 magistratu-
ras y 386 juzgados federales.

El 16 de octubre, el Senado 
publicará, de acuerdo con la ley, 
la convocatoria general para que 
los Poderes de la Unión integren 
los Comités de Evaluación, con 
miras a que sean instalados el 31 
de octubre.

Detalló que la publicación de 
la convocatoria para quienes 
busquen ocupar un cargo en el 

Poder Judicial será el próximo 
4 de noviembre; la inscripción 
de las y los aspirantes, el 24 de 
noviembre; y la verificación de 
la documentación el 15 de di-
ciembre.

El 31 de enero de 2025, los 
Comités de Evaluación seleccio-
narán a los finalistas que consi-
deren idóneos; el 5 de febrero 
se realizará la insaculación para 
depurar la lista de aspirantes 
para obtener tres candidaturas 
por cada cargo: ministro, ma-
gistrado electoral, magistrado 
del Tribunal de Disciplina Judi-
cial. Además, se obtendrán dos 
candidaturas por cada cargo de 
juez de distrito y magistrado de 
circuito.

El 12 de febrero, una vez apro-
badas las listas de candidatas y 
candidatos, el Senado las envia-
rá al Instituto Nacional Electoral 

Ciudadana, y los secretarios esta-
tales para evitar estos casos”, sin 
abundar más sobre el tema.

Tan sólo el pasado jueves 10 de 
octubre, se registraron tres inten-
tos de linchamiento en Puebla, en 
los municipios de Tlapanalá, Ge-
neral Felipe Ángeles y Nealtican, 
de los cuales uno se consumó y 
tres personas fueron rescatadas 
con lesiones graves. 

 
32 MUNICIPIOS CUMPLEN 
CON DESTINAR 25% A 
SEGURIDAD
En otro tema, durante la confe-
rencia, el titular de la Secretaría 
de Seguridad Pública, Daniel 
Iván Cruz Luna, informó que 69 
de 217 municipios destinaron el 
20 por ciento de su presupues-
to en materia de seguridad pú-
blica, que por ley corresponde, 
mientras que sólo 32 localidades 
rebasaron el 25 por ciento.

Asimismo, precisó que hay 
148 municipios que están en 
proceso de validación para que 
cumplan con otorgar el 20 por 
ciento de sus recursos, el cual 
se ejecutará hasta el 31 de di-
ciembre.

Al respecto, el funcionario 
estatal dijo que de las 69 loca-
lidades que ya cumplieron con 
el porcentaje que marca la ley, 
existe la posibilidad de que en 
el trimestre restante puedan 
llegar al 25 por ciento, en el 
cierre de año.

Al corte de septiembre, el ti-
tular de la SSP informó que sólo 
69 municipios cumplieron con 
lo que demanda la ley, en cuan-
to a inversión para combatir de 
manera frontal la delincuencia 
desde las localidades.

Daniel Iván aclaró que el 25 
por ciento fue un exhorto que 
hizo el gobernador Sergio Salo-
món a los distintos ediles en las 
mesas de seguridad y en los re-
corridos que realiza en diferen-
tes municipios.

(INE). Antes del 15 de marzo, 
los Congresos estatales deberán 
aprobar cambios a sus leyes lo-
cales para adoptar la reforma 
judicial. Y del 30 de marzo al 28 
de mayo será el periodo de cam-
paña de las candidaturas.

En consecuencia, el 1º de ju-
nio de 2025 se llevarán a cabo 
las elecciones en las que el INE 
realizará los cómputos de la 
elección, publicará los resulta-
dos, dará las constancias de ma-
yoría a las personas que resulten 
vencedoras y declarará la vali-
dez de la elección.

El 28 de agosto deberán estar 
resueltas las impugnaciones tra-
mitadas ante el INE y el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF), y el 1º de 
septiembre las y los juzgadores 
electos protestarán su cargo en 
el Senado de la República.

Avanza el proceso de la reforma al Poder Judicial
El 16 de octubre, el Senado publicará, de acuerdo con la 
ley, la convocatoria general para que los Poderes de la 
Unión integren los Comités de Evaluación.

GOBIERNO FEDERAL MANTIENE 
COORDINACIÓN CON ESTADOS EN SEGURIDAD

SOLO EL 1% DE INTENTOS 
DE LINCHAMIENTO EN 
PUEBLA SE CONCRETAN
El gobernador Sergio Salomón dijo que solo cuatro linchamientos se han logrado 
concretar, pero señaló que se trabaja de manera conjunta a través de los protocolos 
con las autoridades municipales para evitar que esto ocurra.

Uno de los casos más recien-
tes ocurrió en el municipio de 
Tlapanalá, donde cinco perso-
nas, señaladas como presuntos 
delincuentes, fueron capturadas 
por los habitantes. Uno de los 
detenidos fue quemado vivo, 
mientras que los otros cuatro 
permanecieron bajo resguardo 
de la comunidad.

Otro incidente tuvo lugar en 

San Pedro Cholula, donde pa-
dres de familia intentaron lin-
char a un conserje de la escue-
la primaria Emiliano Zapata, 
acusado de abuso sexual contra 
una niña de 10 años. El hombre, 
identificado como Gabriel N., 
fue retenido y golpeado por los 
enfurecidos padres, pero las au-
toridades intervinieron antes de 
que el ataque se consumara.

SSP informó que sólo 69 
municipios cumplieron con 
lo que demanda la ley, en 
cuanto a inversión para 
combatir la delincuencia.
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La Rectora Cedillo entregó reconocimientos a los 
traductores.  Fotos: BUAP

además de ser parte de nuestra 
riqueza cultural, nos remota a 
nuestros orígenes”.

En el vestíbulo de la Biblioteca 
Central Universitaria, donde se 
reunieron estudiantes y direc-
tores de unidades académicas 
para la puesta en marcha del 
programa, la doctora Lilia Ce-
dillo consideró que estos tríp-
ticos establecen un puente de 
comunicación y son una luz de 
esperanza para una persona con 
tendencia suicida, para quien 
siempre habrá alguien que la es-
cuche y la ayude.

Al respecto, la doctora Isabel 
Stange, responsable del Cuerpo 
Académico 208 de la Facultad 
de Psicología, señaló que el ob-
jetivo del citado programa es 
promover el autocuidado, lo que 
significa desarrollar la capaci-
dad de la persona, la familia y 
la comunidad para propiciar 
y mantener la salud; es decir, 
prevenir enfermedades y hacer 
frente a las adversidades.

| Staff HL

La salud mental es fundamen-
tal. Por ello, en la BUAP es de 

vital importancia instrumentar 
programas de prevención y aten-
ción a los universitarios, subra-
yó la Rectora María Lilia Cedillo 
Ramírez, al poner en marcha el 
Programa para la Prevención del 
Suicidio en Lenguas Originarias, 
que arrancó con la impresión de 
trípticos traducidos al mazateco, 
zapoteco, mixteco y náhuatl, so-
bre esta problemática que afec-
ta cada año a cerca de 800 mil 
personas, según la Organización 
Mundial de la Salud (OMS).

Tras entregar reconocimien-
tos a los traductores, puntuali-
zó que la inclusión en la BUAP 
no sólo se refiere a cuestiones 
de género, sino también a los 
jóvenes hablantes de lenguas 
indígenas: “Queremos que en 
la institución encuentren un lu-
gar propicio donde se sientan 
orgullosos de esa lengua, que 

“En la BUAP estamos conven-
cidos de que el suicidio se debe 
reducir sustancialmente a través 
de la prevención, con la divulga-
ción de información sistematiza-
da y el desarrollo de habilidades 
de autocuidado en las perso-
nas”, refirió.

En el caso de los pueblos ori-
ginarios, comentó que según la 
Comisión Nacional de Derechos 
Humanos (CNDH) son los más 
vulnerables, ya que enfrentan ac-
tos de racismo, discriminación y 
violencia, y suelen estar excluidos 
de la educación y la salud.

Queremos que en la institución encuentren un lugar propicio 
donde se sientan orgullosos de esa lengua, que además de ser parte 
de nuestra riqueza cultural, nos remota a nuestros orígenes”

María Lilia Cedillo
Rectora de la BUAP

ESTA PROBLEMÁTICA AFECTA A 800 MIL PERSONAS AL AÑO

RECTORA LILIA CEDILLO INICIA EL 
PROGRAMA PARA LA PREVENCIÓN DEL 
SUICIDIO EN LENGUAS ORIGINARIAS
Se presentaron trípticos informativos en lenguas 
zapoteca, náhuatl, mazateca y mixteca, en las diversas 
variantes de las comunidades.

Los trípticos contienen fra-
ses de personas con tendencias 
suicidas, actividades que pue-
den realizar para enfrentar las 
adversidades de manera salu-
dable, qué se puede hacer para 
ayudarles y señales de alerta, 
entre otros datos.

En el presídium también es-
tuvieron Alfredo Avendaño 
Arenaza, director General de Bi-
bliotecas; Claudia Flores Aréva-
lo, psicóloga de la Dirección de 
Acompañamiento Universitario; 
y el traductor Ángel Salvador 
García Hernández.
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Reivindicar a la Mujer: 
El Desafío de la Administración Actual
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La administración de la doctora Claudia Shein-
baum en México ha iniciado con grandes expec-

tativas, sobre todo en cuanto a la igualdad de géne-
ro. En un país donde millones de mujeres enfrentan 
violencia, discriminación, acoso y desapariciones 
diariamente, el papel del gobierno es crucial para 
impulsar cambios reales.

Uno de los principales retos es no repetir los erro-
res del pasado, como la falta de empatía del gobier-
no anterior hacia las madres buscadoras de desapa-
recidos, un colectivo en el que predominan mujeres 
jóvenes. Aunque en su primer discurso como pre-
sidenta, Sheinbaum no mencionó a este grupo, ha 
propuesto reformas que buscan reivindicar el papel 
de las mujeres en la sociedad mexicana.

Entre las iniciativas enviadas al Senado de la Re-
pública, destaca la promoción de la igualdad sus-
tantiva, un concepto que va más allá de la igualdad 
formal, y busca garantizar no solo oportunidades, 
sino resultados equitativos. Este enfoque requie-
re cambios profundos en las instituciones sociales 
y económicas del país, desde los hogares hasta los 
mercados laborales y las estructuras políticas.

Las reformas propuestas incluyen la modificación 
de seis artículos constitucionales y siete leyes, enfo-
cándose en garantizar el derecho a la igualdad sus-
tantiva, la igualdad salarial y la paridad de género 
en la administración pública. También se busca 
fortalecer las medidas de protección contra la vio-
lencia de género, especialmente en el ámbito digi-
tal, con la Ley Olimpia, que sanciona la difusión de 
contenido íntimo sin consentimiento, y la ley que 
establece que el agresor debe abandonar el hogar 
en casos de violencia doméstica.

La violencia contra las mujeres sigue siendo un 
problema grave en México, con un promedio de 10 
feminicidios diarios. Las propuestas de Sheinbaum 
intentan abordar este fenómeno, incluyendo la vio-
lencia vicaria, un tipo de agresión en la que el victi-
mario utiliza a los hijos o seres queridos para causar 
daño emocional a una mujer. Este tipo de violencia, 
aunque aún no está tipificada en todo el país, es una 
preocupación creciente.

Sin embargo, a pesar de estas iniciativas, el go-
bierno de Sheinbaum enfrenta críticas. Durante su 
mandato como jefa de Gobierno de la Ciudad de 
México, fue señalada por no establecer un diálogo 
efectivo con los colectivos feministas y, en algunos 
casos, por reprimir manifestaciones. Para que las 
reformas tengan un impacto real, será necesario 
que su administración mantenga un diálogo abierto 
e inclusivo con todas las voces feministas del país, 
reconociendo la diversidad dentro del movimiento.

El éxito de estas reformas dependerá de su co-
rrecta implementación y del compromiso del go-
bierno con los derechos de las mujeres. La igualdad 
sustantiva no se logrará únicamente con cambios 
legislativos; será necesario un cambio cultural 
profundo para erradicar las actitudes machistas y 
misóginas que persisten en muchos sectores de la 
sociedad mexicana.

En conclusión, el reto de reivindicar a la mujer 
en México es monumental, pero no imposible. Las 
reformas propuestas por el gobierno de Sheinbaum 
representan un avance importante en la lucha por 
los derechos de las mujeres, pero para que sean 
efectivas, se requerirá voluntad política, colabora-
ción con la sociedad civil y una transformación real 
en las estructuras sociales del país. Solo así se podrá 
construir una sociedad donde las mujeres puedan 
vivir en igualdad, sin temor a la violencia o la dis-
criminación.

¡La presidenta tiene la ultima palabra, las muje-
res siempre la expectativa! 
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Salomón al INM y la visión
humanitaria de Sheinbaum

Por el país, en su camino hacia 
Estados Unidos, pasan cada 

año 350 mil transmigrantes, 
en su mayoría centroamerica-
nos. Es el cálculo de hace años 
—antes de la pandemia— del 
Instituto Nacional de Migración 
(INM) y esa cifra no contempla 
las oleadas y caravanas masivas, 
que han ocurrido y que, por su-
puesto, disparan exponencial-
mente esos números.

El nombramiento que ya 
adelantó la presidenta Claudia 
Sheinbaum, del gobernador de 
Puebla, Sergio Salomón Céspe-
des Peregrina, como próximo 
comisionado del instituto que 
depende de la Secretaría de Go-
bernación (Segob), nos deja ver 
el énfasis humanitario que ella y 
él le darán al fenómeno migran-
te, que es precisamente el que las 
organizaciones internacionales y 
nacionales de derechos humanos 
consideran que debe imprimirse.

La migración no es un “pro-
blema”, no es un “caso”, no es 
una “circunstancia”, es un fenó-
meno humano y debe ser visto, 
con énfasis, desde el respeto a 
los derechos fundamentales, 
ha sido la solicitud reiterada de 
esas asociaciones.

En los gobiernos panistas y en 
el breve regreso del priato a la 
Presidencia de la República, la 

política sobre la transmigración 
fue policiaca, con intención de 
frenarla a toda costa, incluso si 
se tenían que violentar los dere-
chos fundamentales. Hubo mu-
chas condenas a esa visión.

El término transmigrante lo 
trajo al uso común el ya falle-
cido sacerdote Gustavo Rodrí-
guez Zárate, de la Parroquia de 
la Asunción de Puebla capital, 
quien realizó una labor extraor-
dinaria y sin precedentes en la 
Pastoral de la Movilidad Huma-
na de la Arquidiócesis de Pue-
bla. Su obra prevalece.

El trabajo del “Padre del mo-
rral”, como fue conocido con 
cariño Gustavo, se valora mu-
chísimo, porque de esos 350 mil 
transmigrantes que al año cru-
zan territorio nacional, al menos 
para 150 mil nuestro estado es 
paso obligado.

Muchos mexicanos y, por su-
puesto, muchos poblanos salen 
también cada año de sus comu-
nidades para buscar una mejor 
vida e ir a trabajar a Estados 
Unidos.

Tras la pandemia, se reduje-
ron los flujos emigratorios na-
cionales, pero siempre han es-
tado, en el caso de Puebla, por 
encima de las 5 mil personas al 
año, en promedio, quienes de-
jaban sus hogares en el estado, 

para ir a buscarse la vida en la 
Unión Americana.

Exigimos con sobrada razón 
que nuestros paisanos sean tra-
tados con respeto a sus derechos 
humanos por las autoridades 
migratorias en el país vecino, 
pero es consecuente suponer 
que lo mismo se hará en México 
con los transmigrantes.

De ahí que venga la reflexión 
de que el nombramiento de Ser-
gio Salomón, quien tras dejar 
la gubernatura será el comisio-
nado del Instituto Nacional de 
Migración (INM), tome tanta 
relevancia. 

El poblano ha sido escogido, 
nos da la impresión, por su ca-
pacidad conciliatoria, la expe-
riencia administrativa probada 
y porque es un funcionario que 
ha demostrado cercanía con la 
gente y sensibilidad y entereza 
ante las adversidades.

Pocos como él, coinciden 
muchas personas, podría impri-
mir el sentido humanitario que 
requiere el trato a los transmi-
grantes.

El nombramiento de Sergio 
Salomón debe leerse también 
como el mensaje de Sheinbaum 
Pardo de que en su gobierno se 
abordará también con sentido 
humanista la migración.

Que haya éxito.
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De migrantes, sueños dislocados, 
errancias, y episodios con el enemigo

¿Qué sería de nosotros sin ellos, los migrantes?
En la columna “Esa borrosa patria de los muer-

tos” del pasado viernes 11 de octubre, Mario Alber-
to Mejía evoca con un bálsamo de dulzura anécdo-
tas de la infancia, teñidas de aromas, sinestesias, y 
de los muertos muy presentes. En su dulce cuento 
figuran los que emigraron de Beirut, Akkar, Bekaa 
y Monte Líbano a un pueblo de la sierra, Huachi-
nango y a un México que los acogió con amor.  Esta 
evocación a manera de relato, también habla de 
los personajes muy reales que han migrado a otras 
vidas u órbitas paralelas y que siguen presentes en 
las mesas cuando de ellos se habla. El texto termina 
con la pregunta  ¿Qué sería de nosotros, sin ellos 
los migrantes? 

Desde mi contexto y con un relato, por así decirlo, 
más crudo, más acerbo, ajena a pretensiones litera-
rias he tratado de responder a esta pregunta, que me 
ha tenido inquieta desde hace muchos años. Desde 
mi realidad, muy al norte de los Estados Unidos en 
la frontera con Canadá, lo primero que viene a mi 
mente es que, sin los migrantes, las granjas lecheras 
del estado de Vermont donde actualmente resido no 
sobrevivirían. La economía del estado se colapsaría.

Vermont
El cielo más estrellado que he visto está en Ver-

mont. Así también las montañas más verdes, los la-
gos más cálidos del efímero verano, la menta más 
fresca de abril y la nieve más blanca, casi azul.  En 
Vermont aprendí el arte de escalar las montañas y 
mirar el mundo a los pies desde arriba, de subirse 
a un kayak y abandonarse al silencio de sus ríos y 
lagos y al arrullo de los somorgujos, mientras la mi-
rada se pierde con los halcones de cola roja. 

Aquí conocí por vez primera los traviesos zorri-
tos rojos que brincan tras las gallinas. Aquí vi por 
vez primera a una osa negra con sus dos críos que 
pernoctó en el jardín de mi casa dos noches. ¡Ah 
qué delicia a la mirada! Aquí escuché por vez pri-
mera los aullidos de los coyotes en las noches de 
otoño donde los aires frescos del invierno hacen 
sus primeros guiños. En Vermont aprendí sobre la 
variedad de manzanas, y de las vacas del vecino 
que totalmente ajenas a cualquier noción de fron-
tera, se cruzaban a mi jardín a comérselas para 
después tenderse borrachas plácidamente en el 
césped.

En Vermont escuché por vez primera a los peepers 
un tipo de rana “mirones de primavera”, que con 
su chirrido insistente parecen llamar la primavera. 
Aquí he saboreado los frutos orgánicos recién sali-
dos de la tierra. He aprendido a preparar las con-
servas para el invierno, los encurtidos, las merme-
ladas de frutos del bosque, las ensaladas de muchos 
colores con zanahorias amarillas, remolachas ana-
ranjadas, rábanos negros y coliflor morada. Y ni qué 
decir de la exquisita miel de maple de preparación 
casera en los sugar house de algunos amigos. Ver-

mont es el primer productor de miel de Maple en 
los Estados Unidos. Aquí conocí tubérculos exóticos 
como el “celeriaco”, la chirivía; vegetales como la 
calabaza espagueti y los ugly tomatoes -los tomates 
feos-, amorfos y extravagantes.

En Vermont he aprendido del orgullo que tienen 
los vermonteses por su tierra, por la siembra, por 
las estaciones del año, por el campo, por la comida 
orgánica, por la vida ecológica y sustentable,  por la 
naturaleza y por la tierra de Bernie Sanders.

He aprendido de las manos de temple de sus ha-
bitantes y del trabajo arduo durante los crudos y 
largos inviernos, casi eternos, que se acompañan 
con días cortísimos sin luz solar. Aprendí del térmi-
no de los white knuckles -los nudillos blancos- por 
la tensión que ejercen las manos cuando se aferran 
con furia al volante ante el desafío de manejar en 
estas carreteras curvas, de terracería, hasta el tope 
de nieve, más oscuras que la noche.

Aquí aprendí a apilar la leña, a cortarla, a prender 
la estufa de hierro para calentar la casa y economi-
zar energéticos. Aprendí también que la nieve no 
es fría, fríos son los inviernos del alma. Aprendí a 
tomar sidra de manzana caliente con una raja de ca-
nela para calentar la osamenta y a dormir muchas 
veces con gorritos y calcetines de lana.

Aprendí también que Vermont porta su nom-
bre por estas “montañas verdes” que se tiñen de 
blanco en sus despiadados y longevos inviernos 
que son la belleza pura, indescriptible y que abra-
zan a esquiadores de todo el país en la tempora-
da de nieve. Aprendí que estas montañas verdes, 
de topografía impetuosa como el sendero de los 
Montes Apalaches, resguardan los secretos de las 
tribus Abenaki, Mohican y Pocumptuc y se erigen 
como murallas impenetrables que esconden una 
población resiliente de migrantes en granjas le-
cheras, en su mayoría mexicanos, sobrevivientes 
a la violencia estructural que los expulsa de sus 
países. Estas montañas rugosas los esperan con 
su hermosura y su promesa de invisibilidad, de 
silencio, como símbolo del encierro que perpetúa 
la violencia estructural de la que han pretendido 
escapar. Aprendí que no verlos es una forma de 
negar su existencia, de legitimar su invisibilidad, 
de no incomodarnos. Aprendí también que esta 
ignorancia tibia, nos vuelve más fríos que los in-
viernos punzantes del noreste.

La industria lechera es la número uno en el esta-
do de Vermont. Un 70 por ciento de la producción 
láctea se genera de las manos de migrantes mexica-
nos. Sin la fuerza de las manos de los trabajadores 
migrantes, las 700 granjas lecheras de Vermont y 
del Upper Valley no subsistirían.

La mayoría viene a conquistar eso que llaman 
el “sueño americano”, que dista abismalmente de 
cualquier noción de sueño. El “sueño americano” 
de los migrantes de Vermont, es más bien un sue-
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ño demente donde quien lo sueña, se desdibuja. Un 
sueño-delirio, sueño-esquizofrenia, sueño-maldito, 
una disyunción lógica.

La semana pasada el Centro de Impacto Social de 
la Universidad de Dartmouth, esos escasos espacios 
que se abren para romper con la invisibilidad de 
estas comunidades marginadas, invitó a dos traba-
jadores migrantes de dos granjas lecheras a narrar 
su historia.

Esta es la historia de Mariana.
Mariana es oriunda de la comunidad de María de 

la Torre en Progreso, Veracruz. Ella tiene seis años 
de haber llegado a estos Valles del Norte. Los pri-
meros tres años trabajaba todos los días, excepto el 
lunes, en un restaurante local, lavando platos desde 
las once de la mañana hasta las once de la noche. 
En la primavera y mientras el clima lo permitía, su 
jornada laboral empezaba a las seis de la mañana 
en una granja de verduras cercana a su casa hasta 
antes de irse a su segundo trabajo.

Mariana compartió con los estudiantes el viacru-
cis de su travesía al otro lado:

“Me tardé veinte días para llegar hasta acá. Pasé 
a la tercera vez. Éramos seis cruzando en total y 
yo la única mujer. Cuando íbamos a atravesar el 
Río Bravo, entre Reynosa y McAllen, uno de los 
hombres me decía “quítate la ropa, no puedes cru-
zar con ropa”, yo me dejé unos boxers, me quité 
el brassiere y me dejé la blusa. No sé nadar y cru-
zando el río en la cámara de la llanta, te van jalan-
do y arriba teníamos la bicicleta. Cruzamos a las 
doce y media de la noche y al llegar al otro lado 
pues me tuve que desnudar delante de ellos y me 
puse la ropa deportiva que me habían dado para 
andar en la bicicleta. Me enfermé horrible de mis 
nervios. Tenía una fiebre altísima y nos quedamos 
ahí tirados en el monte hasta las cinco de la ma-
ñana. Yo estaba temblando y con frío y uno de los 
señores me abrazó y pude dormir dos horas, pero 
muy angustiada de que no me fuera a tocar el se-
ñor o a pasarse conmigo. Al otro día, a diez metros 
había un caminito a un campo de golf y salimos 
en nuestras bicis con ropa muy deportiva como si 
estuviéramos simplemente montando en bici. Yo 
estaba súper enferma, me quería desmayar. Andu-
vimos en bici dos horas hasta llegar a la Walmart 
y ahí nos recogieron y nos llevaron a una casa de 
alguien. Ahí pasé siete días muy enferma.

Llamé a mi hermano para que mandara dinero 
para comprar medicinas. Luego tenía que pasar el 
check point y unas gringas me metieron en su mi-
ni-cooper, atrás, me hice bolita en posición de feto 
donde ponen la llanta de repuesto. Me dijeron que 
no hiciera nada de ruido, me dieron tres botellitas 
de agua y ellas me iban avisando cuando estuviéra-
mos cerca del check-point. Pusieron cosas arriba de 
la cajuela donde yo iba metida y me iban diciendo 
‘ya sólo falta un kilómetro’, ‘ahora sí, no respires 

porque los perros huelen el sudor’. Yo sólo rezaba. 
Cuando ya me habían pasado después de cuarenta 
minutos me subieron adelante del carro. ¡Lo había 
logrado!”

Al llegar a Vermont pidió trabajo en las granjas de 
ordeña, los dueños le dijeron: “estás muy bajita, este 
trabajo es para hombres fuertes” y ella, con esa pi-
cardía y ese temple muy jarocho respondió “pues así 
de chiquita como me ve me atravesé el Río Bravo sin 
saber nadar y apoyo a nueve personas de mi familia 
en mi pueblo, usted dirá si soy o no fuerte”.

Mariana aprendió a manejar y obtuvo su licencia 
de conducir. El estado de Vermont permite a los mi-
grantes tener licencia de manejo. Se dedicó enton-
ces a hacer comida mexicana y a repartirla a otras 
granjas lecheras. Ella es una trabajadora inagotable, 
tiene una personalidad con esa pimienta que le da el 
carácter jarocho. No para. Siempre contenta. Siem-
pre entusiasta. Con una espléndida risa. Ella no se 
vence. Mariana y sus manos son el esmero. Les co-
mentó a los estudiantes que trabajaba un promedio 
de entre 80 a 90 horas a la semana. El primer año de 
estadía, toda la ganancia se fue en pagar la deuda 
de 14,000 dólares al coyote que ayudó a pasarla al 
otro lado del río.

Esta historia es una de tantas, que por la desbor-
dada violencia se ha normalizado, historias surrea-
listas. Ya no nos sorprenden. Ya no nos causan estu-
por. Nos hemos vuelto inmunes.

Tras la pregunta de una estudiante de si ella creía en 
el sueño americano, Mariana tomó el micrófono, ¡qué 
enjundia, con qué voz, con qué fuerza! y dijo: “Claro 
que sí, totalmente vale la pena el sueño americano, 
vale todo el sacrificio porque gracias a mi trabajo mis 
papás tienen ahora casa y yo veo al cien por ciento por 
su salud. Les ayudo a mis hermanas, a mis sobrinos y a 
mi familia. Creo totalmente en el sueño americano, yo 
no me puedo dar el lujo de descansar, vine a trabajar, 
vine por el sueño americano”.

Y tras escucharla, permanezco inerme pensando 
que la palabra sueño ha sido despojada de todo su 
lirismo. Hay una batalla campal entre significante 
y significado. El “sueño” es ahora una construcción 
aberrante donde quien lo sueña se desdibuja. ¿Dón-
de está la primera persona del singular? ¿Cómo 
creer en un sueño del que no se es artífice? ¿Cómo se 
sueña desde un lugar de dónde no se existe? Y todo 
este relato no tiene el final cándido de la columna 
de Mario Alberto Mejía, este relato es un anacoluto.

He visto a Mariana y otros sufrir de dolores en la 
espalda, tendinitis, dermatitis, insomnio, alopecia 
nerviosa, gastritis y miedo, esa segunda piel que 
no los abandona. Se aferran tenazmente por el en-
tendimiento muy suyo del “sueño americano” que 
es, invariablemente regresar a México o a su país 
de origen, el mismo que los ha expulsado y vomi-
tado sin piedad, desciudadanizándolos en busca de 
la gran y falaz promesa del “sueño americano”. Ese 

sueño que la única posibilidad que promete es la es-
peranza del retorno al lugar de origen, el lugar de 
las catástrofes, de males crónicos donde la violen-
cia estructural está enraizada. Condenada a cadena 
perpetua.

Porque en la desmitificación y deconstrucción  
de la palabra “sueño” ésta se ha vaciado de sig-
nificado. El significado para los migrantes de las 
granjas lecheras de estas tierras de fríos lacerantes 
es otro. Uno que no tiene más concesiones que el 
retorno a la “boca del tiburón” de la que habla en el 
poema Home la poeta somalí Warsan Shire, “nadie 
sale de casa al menos que el hogar sea la boca de un 
tiburón”.

Y lo que no sabe Mariana es que en esta su cons-
trucción del “sueño” a diferencia del magistral 
cuento de Borges, El Episodio del Enemigo, ella no 
tiene salida. En este cuento el narrador en primera 
persona, tras largos años de huida se encuentra con 
el enemigo en casa. El enemigo entonces lo enfren-
ta y le dice que tiene que matarlo y que no hay nada 
que el narrador personaje pueda hacer. Éste respon-
de “puedo hacer una cosa, despertarme”. Mariana 
en cambio no puede, ni podrá despertarse porque 
para su suerte en cambio, su no derecho al sueño es 
la única posibilidad. El sueño alienante, enajenado, 
desorientado que ella ha reconstruido, no le conce-
de la posibilidad de despertarse. Ni ninguna otra. Y 
tampoco lo sabe.

¿Qué sería de Vermont sin ellos, los migrantes?
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De migrantes, sueños dislocados, 
errancias, y episodios con el enemigo

¿Qué sería de nosotros sin ellos, los migrantes?
En la columna “Esa borrosa patria de los muer-

tos” del pasado viernes 11 de octubre, Mario Alber-
to Mejía evoca con un bálsamo de dulzura anécdo-
tas de la infancia, teñidas de aromas, sinestesias, y 
de los muertos muy presentes. En su dulce cuento 
figuran los que emigraron de Beirut, Akkar, Bekaa 
y Monte Líbano a un pueblo de la sierra, Huachi-
nango y a un México que los acogió con amor.  Esta 
evocación a manera de relato, también habla de 
los personajes muy reales que han migrado a otras 
vidas u órbitas paralelas y que siguen presentes en 
las mesas cuando de ellos se habla. El texto termina 
con la pregunta  ¿Qué sería de nosotros, sin ellos 
los migrantes? 

Desde mi contexto y con un relato, por así decirlo, 
más crudo, más acerbo, ajena a pretensiones litera-
rias he tratado de responder a esta pregunta, que me 
ha tenido inquieta desde hace muchos años. Desde 
mi realidad, muy al norte de los Estados Unidos en 
la frontera con Canadá, lo primero que viene a mi 
mente es que, sin los migrantes, las granjas lecheras 
del estado de Vermont donde actualmente resido no 
sobrevivirían. La economía del estado se colapsaría.

Vermont
El cielo más estrellado que he visto está en Ver-

mont. Así también las montañas más verdes, los la-
gos más cálidos del efímero verano, la menta más 
fresca de abril y la nieve más blanca, casi azul.  En 
Vermont aprendí el arte de escalar las montañas y 
mirar el mundo a los pies desde arriba, de subirse 
a un kayak y abandonarse al silencio de sus ríos y 
lagos y al arrullo de los somorgujos, mientras la mi-
rada se pierde con los halcones de cola roja. 

Aquí conocí por vez primera los traviesos zorri-
tos rojos que brincan tras las gallinas. Aquí vi por 
vez primera a una osa negra con sus dos críos que 
pernoctó en el jardín de mi casa dos noches. ¡Ah 
qué delicia a la mirada! Aquí escuché por vez pri-
mera los aullidos de los coyotes en las noches de 
otoño donde los aires frescos del invierno hacen 
sus primeros guiños. En Vermont aprendí sobre la 
variedad de manzanas, y de las vacas del vecino 
que totalmente ajenas a cualquier noción de fron-
tera, se cruzaban a mi jardín a comérselas para 
después tenderse borrachas plácidamente en el 
césped.

En Vermont escuché por vez primera a los peepers 
un tipo de rana “mirones de primavera”, que con 
su chirrido insistente parecen llamar la primavera. 
Aquí he saboreado los frutos orgánicos recién sali-
dos de la tierra. He aprendido a preparar las con-
servas para el invierno, los encurtidos, las merme-
ladas de frutos del bosque, las ensaladas de muchos 
colores con zanahorias amarillas, remolachas ana-
ranjadas, rábanos negros y coliflor morada. Y ni qué 
decir de la exquisita miel de maple de preparación 
casera en los sugar house de algunos amigos. Ver-

mont es el primer productor de miel de Maple en 
los Estados Unidos. Aquí conocí tubérculos exóticos 
como el “celeriaco”, la chirivía; vegetales como la 
calabaza espagueti y los ugly tomatoes -los tomates 
feos-, amorfos y extravagantes.

En Vermont he aprendido del orgullo que tienen 
los vermonteses por su tierra, por la siembra, por 
las estaciones del año, por el campo, por la comida 
orgánica, por la vida ecológica y sustentable,  por la 
naturaleza y por la tierra de Bernie Sanders.

He aprendido de las manos de temple de sus ha-
bitantes y del trabajo arduo durante los crudos y 
largos inviernos, casi eternos, que se acompañan 
con días cortísimos sin luz solar. Aprendí del térmi-
no de los white knuckles -los nudillos blancos- por 
la tensión que ejercen las manos cuando se aferran 
con furia al volante ante el desafío de manejar en 
estas carreteras curvas, de terracería, hasta el tope 
de nieve, más oscuras que la noche.

Aquí aprendí a apilar la leña, a cortarla, a prender 
la estufa de hierro para calentar la casa y economi-
zar energéticos. Aprendí también que la nieve no 
es fría, fríos son los inviernos del alma. Aprendí a 
tomar sidra de manzana caliente con una raja de ca-
nela para calentar la osamenta y a dormir muchas 
veces con gorritos y calcetines de lana.

Aprendí también que Vermont porta su nom-
bre por estas “montañas verdes” que se tiñen de 
blanco en sus despiadados y longevos inviernos 
que son la belleza pura, indescriptible y que abra-
zan a esquiadores de todo el país en la tempora-
da de nieve. Aprendí que estas montañas verdes, 
de topografía impetuosa como el sendero de los 
Montes Apalaches, resguardan los secretos de las 
tribus Abenaki, Mohican y Pocumptuc y se erigen 
como murallas impenetrables que esconden una 
población resiliente de migrantes en granjas le-
cheras, en su mayoría mexicanos, sobrevivientes 
a la violencia estructural que los expulsa de sus 
países. Estas montañas rugosas los esperan con 
su hermosura y su promesa de invisibilidad, de 
silencio, como símbolo del encierro que perpetúa 
la violencia estructural de la que han pretendido 
escapar. Aprendí que no verlos es una forma de 
negar su existencia, de legitimar su invisibilidad, 
de no incomodarnos. Aprendí también que esta 
ignorancia tibia, nos vuelve más fríos que los in-
viernos punzantes del noreste.

La industria lechera es la número uno en el esta-
do de Vermont. Un 70 por ciento de la producción 
láctea se genera de las manos de migrantes mexica-
nos. Sin la fuerza de las manos de los trabajadores 
migrantes, las 700 granjas lecheras de Vermont y 
del Upper Valley no subsistirían.

La mayoría viene a conquistar eso que llaman 
el “sueño americano”, que dista abismalmente de 
cualquier noción de sueño. El “sueño americano” 
de los migrantes de Vermont, es más bien un sue-
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ño demente donde quien lo sueña, se desdibuja. Un 
sueño-delirio, sueño-esquizofrenia, sueño-maldito, 
una disyunción lógica.

La semana pasada el Centro de Impacto Social de 
la Universidad de Dartmouth, esos escasos espacios 
que se abren para romper con la invisibilidad de 
estas comunidades marginadas, invitó a dos traba-
jadores migrantes de dos granjas lecheras a narrar 
su historia.

Esta es la historia de Mariana.
Mariana es oriunda de la comunidad de María de 

la Torre en Progreso, Veracruz. Ella tiene seis años 
de haber llegado a estos Valles del Norte. Los pri-
meros tres años trabajaba todos los días, excepto el 
lunes, en un restaurante local, lavando platos desde 
las once de la mañana hasta las once de la noche. 
En la primavera y mientras el clima lo permitía, su 
jornada laboral empezaba a las seis de la mañana 
en una granja de verduras cercana a su casa hasta 
antes de irse a su segundo trabajo.

Mariana compartió con los estudiantes el viacru-
cis de su travesía al otro lado:

“Me tardé veinte días para llegar hasta acá. Pasé 
a la tercera vez. Éramos seis cruzando en total y 
yo la única mujer. Cuando íbamos a atravesar el 
Río Bravo, entre Reynosa y McAllen, uno de los 
hombres me decía “quítate la ropa, no puedes cru-
zar con ropa”, yo me dejé unos boxers, me quité 
el brassiere y me dejé la blusa. No sé nadar y cru-
zando el río en la cámara de la llanta, te van jalan-
do y arriba teníamos la bicicleta. Cruzamos a las 
doce y media de la noche y al llegar al otro lado 
pues me tuve que desnudar delante de ellos y me 
puse la ropa deportiva que me habían dado para 
andar en la bicicleta. Me enfermé horrible de mis 
nervios. Tenía una fiebre altísima y nos quedamos 
ahí tirados en el monte hasta las cinco de la ma-
ñana. Yo estaba temblando y con frío y uno de los 
señores me abrazó y pude dormir dos horas, pero 
muy angustiada de que no me fuera a tocar el se-
ñor o a pasarse conmigo. Al otro día, a diez metros 
había un caminito a un campo de golf y salimos 
en nuestras bicis con ropa muy deportiva como si 
estuviéramos simplemente montando en bici. Yo 
estaba súper enferma, me quería desmayar. Andu-
vimos en bici dos horas hasta llegar a la Walmart 
y ahí nos recogieron y nos llevaron a una casa de 
alguien. Ahí pasé siete días muy enferma.

Llamé a mi hermano para que mandara dinero 
para comprar medicinas. Luego tenía que pasar el 
check point y unas gringas me metieron en su mi-
ni-cooper, atrás, me hice bolita en posición de feto 
donde ponen la llanta de repuesto. Me dijeron que 
no hiciera nada de ruido, me dieron tres botellitas 
de agua y ellas me iban avisando cuando estuviéra-
mos cerca del check-point. Pusieron cosas arriba de 
la cajuela donde yo iba metida y me iban diciendo 
‘ya sólo falta un kilómetro’, ‘ahora sí, no respires 

porque los perros huelen el sudor’. Yo sólo rezaba. 
Cuando ya me habían pasado después de cuarenta 
minutos me subieron adelante del carro. ¡Lo había 
logrado!”

Al llegar a Vermont pidió trabajo en las granjas de 
ordeña, los dueños le dijeron: “estás muy bajita, este 
trabajo es para hombres fuertes” y ella, con esa pi-
cardía y ese temple muy jarocho respondió “pues así 
de chiquita como me ve me atravesé el Río Bravo sin 
saber nadar y apoyo a nueve personas de mi familia 
en mi pueblo, usted dirá si soy o no fuerte”.

Mariana aprendió a manejar y obtuvo su licencia 
de conducir. El estado de Vermont permite a los mi-
grantes tener licencia de manejo. Se dedicó enton-
ces a hacer comida mexicana y a repartirla a otras 
granjas lecheras. Ella es una trabajadora inagotable, 
tiene una personalidad con esa pimienta que le da el 
carácter jarocho. No para. Siempre contenta. Siem-
pre entusiasta. Con una espléndida risa. Ella no se 
vence. Mariana y sus manos son el esmero. Les co-
mentó a los estudiantes que trabajaba un promedio 
de entre 80 a 90 horas a la semana. El primer año de 
estadía, toda la ganancia se fue en pagar la deuda 
de 14,000 dólares al coyote que ayudó a pasarla al 
otro lado del río.

Esta historia es una de tantas, que por la desbor-
dada violencia se ha normalizado, historias surrea-
listas. Ya no nos sorprenden. Ya no nos causan estu-
por. Nos hemos vuelto inmunes.
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sueño que la única posibilidad que promete es la es-
peranza del retorno al lugar de origen, el lugar de 
las catástrofes, de males crónicos donde la violen-
cia estructural está enraizada. Condenada a cadena 
perpetua.

Porque en la desmitificación y deconstrucción  
de la palabra “sueño” ésta se ha vaciado de sig-
nificado. El significado para los migrantes de las 
granjas lecheras de estas tierras de fríos lacerantes 
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Las tradiciones honran las raíces originales de los 
pueblos de la Sierra, ya sea en el norte, o en el 

oriente, de la Puebla mestiza.  
Al realizar sus ritos, una y otra vez, ratifican su 

significado y lo comparten con otros pueblos, con 
orgullo y dignidad.  Pensarlas folklore o arte, redu-
cen sus capacidades de aprendizaje.  Todos tenemos 
que hacer un esfuerzo por entenderlas y recrear, 
en cada uno, la identidad de un pueblo que, en la 
fusión con lo diferente, matizó una nueva cultura 
que se convirtió en la verdadera mexicanidad que 
todos llevamos en nuestras conciencias.

Cada vez que los serranos del oriente de Puebla 
festejan a sus ancestros se desborda una energía 
que insiste en enseñarnos que la identidad con 
los orígenes es la verdadera fuerza para continu-
ar labrando la tierra, arrancándole sus frutos para 
transformarlos en vida.  Una vida de carencias ma-
teriales, pero rica en pensamientos que los viejos se 
empeñaron en transmitirnos. Muy rica en razones 
para vivir y entender las voces de la naturaleza y los 
mandatos de los dioses, que con inteligencia inte-
gramos en uno solo, para más poder.

Allá en las fronteras con el Totonacapan, los 
hijos de Cuetzalan, con valor y audacia, suben a 
lo alto del palo, para decirles a los cuatro vientos 
que no hay vencedores ni vencidos.  Que la nueva 
razón de ser integra más significados y amplía la 
comprensión de las riquezas de un mundo, que 
no morirá nunca. Que la llegada de los hijos de 
Francisco, el más pobre de los mensajeros del 
nuevo Dios, solo confirmó que para hablar con 
el todopoderoso se necesita verdad, franqueza y 
confianza.

Así se entiende el mestizaje que no claudica ni 
sepulta, solo multiplica posibilidades de manten-
er vivas, siempre vivas, los consejos de los viejos 
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OPINIÓNOPINIÓN

Cuetzalan, espíritu serrano

que con esperanza fundaron nuestros pueblos, 
los verdaderos dueños de acá, donde la lluvia y el 
aire, dan energías y recrean la nobleza de nuestro 
espíritu serrano.

Magia…
Cada 4 de octubre, en el día de Francisco, a quien 
por su humildad y caridad se aceptó patrón de am-
bos mundos,  cuetzaltecos y cuelzaltecas, ante la 
presencia de los otros pueblos indígenas que los vi-
sitan, ratifican que nada hay sobre la tierra capaz de 
sepultar los orígenes y que al compartir los rosarios 
de flores con panes, al vestir el blanco y los colo-
res teñidos con los jugos de la naturaleza, queman 
aromas y bailan para, con toda la fuerza de su en-
tusiasmo, ratificar que, ellos y ellas, siguen siendo  
los dueños del erial que  da razón y sentido a de li-
bertad a sus vidas y que,  Cuetzalan será siempre, 
orgullo y dignidad, que identifica y fortalece.

Poder…
El relevo en la autoridad municipal de Cuetzalan 
debe ser oportunidad para custodiar con respeto el 
patrimonio original de los indígenas que, con hu-
mildad y abnegación, lo crearon. Oscar Paula Cruz, 
el nuevo presidente, sabe bien que se debe compar-
tir con todos los pueblos del mundo, abriendo gene-
rosamente la hospitalidad tradicional de los indíge-
nas y mestizos para preservar significado y espíritu 
por encima de las tentaciones del arte y la belleza 
contemporánea.

Ese patrimonio queda en buenas manos y buenas 
referencias de Oscar Paula Cruz, un cuetzalteco que 
sabe y valora, en su exacta dimensión, la herencia 
que este día el pueblo, su pueblo, una vez más, de-
posita en su inteligencia.
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CHELÍS

MINUTO 20

Sr. Javier Aguirre

Siempre se distinguió, como jugador y como téc-
nico, como un profesional con pocas virtudes y 

mucho esfuerzo. Es muy válida la fórmula para des-
tacar. En otras proporciones y escenarios, soy muy 
parecido en sus formas, razón para entenderlo. Más 
de una ocasión, por amigos en común, hemos de-
partido, siendo las mejores en Miami con la com-
pañía de José José, que en paz descanse. Persona 
sensata y sabedora de sus virtudes y defectos, siem-
pre se hizo acompañar de un cuerpo técnico que 
complementaba sus faltantes. Para mí, su mejor 
acompañante fueron el Sr. Carrillo y el Sr. Ambriz, 
siendo sus características muy buenos en trabajo 
de cancha; la otra parte, la de convencer, la de ser 
empático, la de ponerse en los zapatos del jugador, 
muy pocos como el Sr. Aguirre. Aquí entra la frase 
del que solo conoce de futbol, no conoce nada.

La gran contrariedad a toda esta explicación su-
cedió el pasado sábado en la noche. A sabiendas de 
los pocos partidos que tendrá de cara a la Copa del 
Mundo, yo esperaba un bosquejo más definido en 
su once inicial, como mayor cantidad de jugadores 
estructurales y sin tantas improvisaciones. Con el 
Sr. Aguirre sin cara de calculador o conocedor y sí 
con un técnico que no para de impulsar a su equipo, 
tarea que hace de mil formas, pero que el jugador se 
ve y siente apoyado. Quizá lo único apegado a sus 
últimos trabajos, fue jugar con dos puntas de carac-
terísticas diferentes, totalmente complementarios. 
Eso fue lo más Aguirre que se vio, o lo único. Un 
portero a prueba, un central y dos laterales a obser-
var y dos medios por fuera también a prueba. Todo 
esto aderezado sin la salsa que pone Aguirre; no les 
dio las suficientes armas para lucir en su idea, basa-
da en disputar todas las pelotas, no ser propietario 

de la pelota y siempre, predominando el esfuerzo 
antes del talento.

Para mi no empató un juego, perdió un tiempo 
muy valioso de adelantar la tarea: se le fueron 90 
minutos en sacarle punta al lápiz sin contestar nin-
guna de las preguntas. El tiene la característica que 
es muy fácil distinguir sus equipos y el del sábado 
no era su equipo.

Lo del próximo martes, visto lo visto, lo tiene más 
sencillo: jugar exactamente diferente a lo del Va-
lencia y aproximarse lo más posible a lo que hizo 
vs Canadá. De esta forma y esperando que las cuali-
dades de sus futbolistas afloren, se podrá ver como 
México competirá en el Mundial.

Solo hay que recordar cuáles son las caracterís-
ticas del futbolista mexicano, pocas pero efectivas 
de cara al pensamiento de su técnico: son discipli-
nados en la cancha, son dinámicos en su esfuerzo 
y son pícaros en sus duelos individuales. Esto en-
caja al pensamiento de Aguirre, no ser un equipo 
espectacular, pero con esto, ya vi hace 20 años, a 
Grecia ser campeona de una Eurocopa y muy válido 
su triunfo.

Al final del juego y no dar explicaciones, entiendo 
su pensamiento: yo tuve la culpa porque me salí de 
mi papel, por engreído o por hacer caso al que no 
tiene que hacerle.

El tiene una idea, digamos que es de color azul 
y su cuerpo técnico tiene la tarea de hacer que ese 
azul no se descolore y que cada vez sea más azul. 
Así de fácil. Cualquier otra sugerencia no viene al 
caso. Esta tiene que ser la forma de llegar a buen 
puerto. A sus 66 años no puede inventar a ser tácti-
co. El esfuerzo permanente le dio su característica 
como líder. Técnico de overol y no de frac.
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